
FALLAS

La ‘germanor’ 
fallera por la 
DANA se planta en       
Paiporta   P20

ALDAIA

Avanzan las 
obras del puente 
sobre el barranc 
dels Cavalls

DANA

�El presupuesto de las obras 
de emergencia que se activa-
ron en el mes de noviembre 
por parte de la Diputación de 
Valencia ascienden a cerca de 
1,5 millones de euros.     P27

Paulo Coelho:  “Cuando todo parece perdido, es cuando se abre el camino para empezar de nuevo.”
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Ayudas
�Un bien por las ayudas económicas que han llegado 
a los ayuntamientos, pero un “mal” por aquellas que si-
guen esperando los ciudadanos a nivel particular.  
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M
ucho nos han querido introducir 
el vehículo eléctrico como medio 
de transporte, sin haberse teni-
do en cuenta barreras de entra-

da provocadas por la necesidad de modifi-
cación de infraestructuras e instalaciones 
para adecuarlas al previsible aumento de 
demanda. Demanda supeditada, en comu-
nidades de propietarios grandes, a la ne-
cesidad de adecuación de instalaciones de 
protección contra incendio y eléctricas co-
munes, no preparadas para esa tipología de 
vehículo y necesidad de puntos de recarga.

Más allá, la verdadera barrera de entra-
da del vehículo eléctrico y su democratiza-
ción, han sido, y son, los altos costes de ma-
teriales para la fabricación que se trasladan 
al PVP. Coste de celdas de las baterías cu-
yos precios promedio ponderados globales, 
si bien fueron más bajos en el 2024 frente 
al 2023, oscilaron alrededor de los 130 dó-
lares por kWh para celdas de óxido de co-
balto, manganeso y níquel (NMC), y unos 95 
dólares por kWh las celdas de litio-ferrofos-
fato (LFP). Para un vehículo de 75 kWh, só-
lo el coste de las celdas de la batería, según 
material, oscilaría entre 9.750 y 7.125 euros.

Y sí, es cierto, durante el 2024 se observó 
una prolongada caída de precios de baterías 
de vehículos eléctricos y sistemas de alma-

cenamiento de energía donde las baterías 
de ion litio alcanzaron un mínimo histórico 
que, a más de uno, le llevó a pensar en el pre-
sente del vehículo eléctrico como medio de 
transporte. Pero frente a ello, esa tendencia 
ya mostró, a finales del 2024, signos de mo-
deración, esperándose, para este 2025, que 
proveedores de celdas presionen para que se 
aumenten precios, a fin de mitigar pérdidas 
por aumento de costes de materias primas y 
materiales de fabricación (litio-ferrofosfato, 
láminas de cobre, electrolitos, …)

La esperanza, de cara a este 2025 recién 
comenzado, es que la tendencia de bajada 
de costes se mantenga, pero no al mismo 
ritmo, provocada por un mercado chino 
de vehículos eléctricos dopado por polí-
ticas gubernamentales de incentivos pa-
ra el cambio de vehículo (donde es previsi-
ble un aumento interanual estimado de un 
30 % en ventas) que paliarán, en parte, los 
desafíos existentes de exceso de capacidad 
de producción y disminución de costos de 
materias primas, permitiendo esa tenden-
cia de caída continua de precios de las ba-
terías LFP ESS.

Y a todo esto, a la expectativa de la más 
que inminente guerra comercial de EEUU 
contra China, Canadá, Unión Europea y paí-
ses emergentes, entre otros.

El presente del vehículo eléctrico

Salvador Puigdengolas
INGENIERO INDUSTRIAL Y EXPERTO EN PREVENCIÓN DE RIESGOS LABORALES

TRIBUNA ABIERTA

La verdadera barrera de 
entrada del vehículo eléctrico 
y su democratización, han 
sido, y son, los altos costes de 
materiales para la fabricación 
que se trasladan al PVP”

‘
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rimerament, la cul-
tura valenciana és 
matriarcalista (te-
ma que no es re-

dueix al fet que les dones si-
guen qui ocupen els càrrecs 
de màxima autoritat). Com 
a exemples, el sentiment de 
pertinença a la terra, el pa-
per favorable a la figura de 
la mare (i, de pas, a la Mare 
Terra) i que moltes valencia-
nes (i açò val per a catalanes, 
per a dones de les Illes Ba-
lears i, com ara, per a la do-
na de l’Alguer, etc.) d’arrels 
valencianes de segona gene-
ració o més i nascudes abans 
de 1920, són qui tenen la da-
rrera paraula (això sí, ben 
lluny del tradicional “orde-
no y mando” castellà). 

I més: una sexualitat (i 
una religiositat) que empiula 
amb la natura, una educació 
en què escoltar els altres és 
molt important, amb un pa-
per no precisament secun-
dari de l’àvia; una dona és 
qui salva l’home (res a veu-

re amb la tradició romàntica 
del príncep blau castellà)... 
Ben reflectida, en el llibre 
“Sexe i cultura a Mallorca: el 
cançoner”, de Gabriel Janer 
i Manila, dels anys setanta de 
segle XX.

Afegirem que podeu cer-
car sobre el tema en el tre-
ball “Cavallers de capa i ca-
pell, quantes estrelles hi ha 
en el cel? El cosmos feme-
ní en les rondalles tradicio-

nals valencianes”, de la va-
lenciana Oreto Doménech 
Masiá, en escrits de Barto-
meu Mestre i Sureda (de 
Felanitx, 1952), en les més 
de quatre-centes rondalles 
plasmades per Antoni Ma. 
Alcover (1862-1932). 

També, en el pintor va-
lencià Fernando Peiró Co-
ronado (d’Alaquàs i fill 
adoptiu de Benicarló). I, si 
preferiu el folklore en ge-
neral, alguna obra de José 
Antonio Carrégalo (sobre 
part de la Franja de Po-
nent). A banda, en la web 
“Malandia” (https://malan-
dia.cat), copsareu cultura 
tradicional i folklore en ne-
xe amb els Sants de la Pe-
dra, de què fiu un estudi 
editat en el 2020.

Aquestes fonts i molts co-
mentaris rebuts (o entra-
des en blogs i en webs) per-
meten que captem un estil 
de vida i una cosmovisió 
semblants a molts Pobles 
matriarcalistes del món. 

La cultura valenciana és 
matriarcalista

Lluís Barberà i Guillem
ESCRIPTOR

TRIBUNA ABIERTA

Ú
ltimamente se ha-
bla mucho de la 
cuestión de con-
fianza (que no mo-

ción de confianza) a la que 
Junts quiere obligar a Pedro 
Sánchez. A mi entender es-
to no deja de ser postureo 
puesto que solo el presiden-
te puede decidir afrontar una 
situación de debilidad insti-
tucional mediante este ins-
trumento político. Pues bien 
esto también ocurre en el ám-
bito local, que es la razón de 
ser de esta columna, y que 
viene regulada por la LOREG 
en sus artículo 197 bis.

Lo primero que debemos 
hacer es explicar que es una 
cuestión de confianza y bre-
vemente la podríamos defi-
nir como una herramienta a 
la que se pueden acoger los 
alcaldes ( y solo los alcaldes) 
cuando se encuentran en de-
bilidad como poder ejecutivo 
frente al poder parlamenta-
rio. Esto es, cuando no consi-
guen aprobar en un pleno al-
guna propuesta. Pero no vale 
cualquier propuesta, la cues-
tión de confianza está limita-

da a 4 supuestos y solo a es-
tos cuatro:

1.- Los presupuestos anua-
les

2.- El reglamento orgánico
3.- Las ordenanzas fiscales
4.- La aprobación que pon-

ga fin a la tramitación de los 
instrumentos  de planea-
miento general del munici-
pio.

Será requisito previo que 
el acuerdo haya sido previa-
mente debatido y rechazado 
en el pleno.

Llegado este momento la 
cuestión de confianza se po-
drá presentar y aquí encon-
traremos dos supuestos muy 
bien diferenciados. Si la cues-
tión de confianza se presen-
ta sobre los supuestos 2, 3 o 
4 la derrota del alcalde en la 
cuestión de confianza, es de-
cir si no obtuviera más votos 
favorables que contrarios , 
supondrá el inmediato ce-
se como alcalde, aunque se 
mantendría en funciones, y 
la convocatoria de la nueva 
elección de alcalde a la que 
el actual no se podrá presen-
tar. En el caso de que la cues-

tión de confianza se propu-
siera sobre los presupuestos 
municipales, la cosa cambia, 
veamos.

En el supuesto de que el 
alcalde ganara la moción de 
censura quedarían inmedia-
tamente aprobados los pre-
supuestos y además todos 
los concejales que votaron a 
favor no podrán ni presen-
tar una moción de censura 
contra ese alcalde ni votar 
en contra de ninguna de las 
medidas de ese presupuesto 
durante los siguientes 6 me-
ses. Si, por el contrario, el al-
calde fuera derrotado en la 
cuestión de confianza vincu-
lada a presupuestos se abriría 
un periodo de un mes para 
que los concejales presenta-
ran una moción de censura 
con un candidato alternati-
vo. Si transcurrido ese mes no 
se hubiera presentado la mo-
ción de censura los efectos 
serían como si efectivamen-
te la cuestión de confianza 
se hubiera aprobado ya que 
los presupuestos quedarían 
aprobados y el alcalde ratifi-
cado en su puesto.

La cuestión de confianza

Jesús Gimeno
POLITÓLOGO Y DIVULGADOR EN AYUNTAPRENDE

TRIBUNA ABIERTA

L
a semana pasada, el 
gobierno central, a 
través de su ministra 
de Juventud e Infan-

cia, Siga Rego y el presiden-
te del Gobierno Canario Fer-
nando Clavijo, llegaron a un 
acuerdo para fijar los crite-
rios que guiarán el reparto 
de 4400 menores (4000 de 
Canarias y 400 de Ceuta) a 
la península. Este principio 
de acuerdo, es el mismo que 
ya se acordó en 2022 y que se 
llevó a cabo. No aparece nada 
nuevo bajo el sol.

 Esta realidad convive con 
nosotros desde finales de los 
años noventa, la realidad de 
esta situación, año tras año, 
no cambia. Las comunidades 
que apuestan por dar una 
atención integral y de calidad 
a las Personas Menores Mi-
grantes sin referente adulto, 
no han cesado en su empeño. 
Un ejemplo de esto es y ha si-
do la Comunidad Valenciana, 
nuestra comunidad ha estado 
a la vanguardia de la interven-
ción con estos jóvenes desde 
el principio, creando plazas, 

luchando por que la oficina 
de extranjería cumpliera con 
el decreto y las instrucciones 
en esta materia desde siem-
pre. Los actores que han he-
cho posible este empeño han 
sido las ONGs, los técnicos de 
la administración de la Con-
selleria de Bienestar Social, la 
Conselleria de Igualdad y polí-
ticas Inclusivas, la actual Con-
selleria. Independientemente 
del nombre o de la opción po-
lítica del momento, las admi-
nistraciones valencianas han 
tenido una dedicación apro-
piada a la realidad del mo-
mento. 

Nuestra comunidad dispo-
ne de 213 plazas destinadas a 
atender a jóvenes migrantes 
menores de edad, estas pla-
zas se denominan “de pro-
yecto migratorio”, dotadas 
con una ratio de profesiona-
les muy adecuada, donde en-
contramos, Educadores So-
ciales, Trabajadores Sociales, 
Mediadores interculturales, 
Integradores Sociales y Psicó-
logos, con una apuesta por la 
integración, inserción labo-

ral y acompañamiento edu-
cativo. 

Además de decirlo aquí, los 
lectores lo pueden comprobar 
en la  RESOLUCIÓN de 21 de 
junio de 2022, de la Vicepresi-
dencia y Conselleria de Igual-
dad y Políticas Inclusivas, por 
la que se convocan los acuer-
dos de acción concertada en 
materia de servicios sociales 
en los sectores de atención a 
personas con diversidad fun-
cional, infancia y adolescen-
cia, a personas en situación o 
riesgo de exclusión social per-
tenecientes a colectivos vulne-
rables y a personas mayores 
dependientes, para el perio-
do 2022-2026. Sin duda que 
el reparto de menores desde 
Canarias es mas que necesa-
rio, pues estos jóvenes necesi-
tan una atención profesional 
y adecuada a su realidad y sin 
duda que los que lleguen a la 
Comunidad Valenciana la van 
a tener, pero creo que es más 
que justo también saber que 
hemos hecho, hacemos y te-
nemos los valencianos ante 
esta situación.

Menores migrantes

Julián Salazar Alcañiz
EDUCADOR SOCIAL

TRIBUNA ABIERTA

P 
Desde los tiempos 
que Allan Kardec 
puso de  moda en 
la sociedad del siglo 

XIX su doctrina espírita, to-
do cambió en varios concep-
tos dentro del mundo espiri-
tista y del “más allá”.

Valencia no fue ajena a es-
tos movimientos, incluso en 
la ciudad se llegó a prohibir 
algunas actividades como adi-
vinos, consultas del futuro y 
echadoras de cartas, una ley 
impuesta por el mismo gober-
nador civil que regentaba el 
cargo durante la época del po-
pular caso acontecido en Va-
lencia durante mayo del 1915: 
El caso del “Duende de la pla-
za del esparto”. 

 Allan Kardec, con su doc-
trinas y conferencias, comien-
zan a notarse notablemente y 
aumentando los  interesados, 
que facilitó proliferar diversas 
sociedades espiritistas, espe-
cialmente en Francia e Ingla-
terra, que ganarían muchos 
adeptos populares como Ar-
thur Conan Doyle,  Víctor Hu-
go o Madame Curie.

La introducción del espiri-
tismo en Valencia estuvo mar-
cada por la visita de médiums 
y espiritistas extranjeros que 
realizaban sesiones y confe-
rencias en la ciudad. Estas ac-
tividades despertaron el in-
terés de algunas personas y 
sentaron las bases para la for-
mación de grupos y socieda-
des espiritistas en Valencia.

Uno de los eventos más sig-
nificativos para la difusión del 
espiritismo en Valencia fue la 
visita del médium y escritor 
sueco Viktoriano Sardou en 
1869. Durante su estancia en 
la ciudad, Sardou realizó las 

primeras sesiones espiritistas 
en la ciudad y que atrajeron a 
un público considerable. Sar-
dou alcanzaba un trance ante 
el público presente y lograba 
dibujar unos gráficos y boce-
tos curiosos que representa-
ban las casas de ciertos difun-
tos en el “más allá”, como la de 
Mozart o incluso Zaratustra. 
Donde muchos se quedaban 
asombrados ante sus exposi-
ciones y conferencias, pese a 
las críticas generadas.  A par-
tir de entonces, se establecie-
ron sociedades espiritistas en 
Valencia, donde se llevaban a 
cabo experiencias mediúm-
nicas y se discutían temas re-
lacionados con el espiritismo. 

Incluso la popular Amalia 
Domingo Soler (1835-1909) 
fue una destacada escritora y 
pensadora espiritista que na-
ció en Barcelona y se convir-
tió en una figura importante 
en el movimiento espiritista, 
dejó parte de sus experien-
cias y fundó una revista lla-
mada “La luz del Porvenir” 
que se llegó a editar en Va-
lencia.

Espiritismo en Valencia

Ángel Beitia
ESCRITOR Y PRESENTADOR

LA VALENCIA MISTERIOSA
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E
l camino hacia la re-
construcción está 
siendo lento y difícil, 
especialmente en los 

municipios de la zona cero, 
que continúan en nivel 2 de 
Emergencia. Tras concluir la 
limpieza de garajes, a cargo 
de la Diputación de Valen-
cia, los problemas se centran 
en las infraestructuras, la red 
de alcantarillado, el alumbra-
do público y la señalética. Por 
ejemplo, en Catarroja y Pai-
porta, los semáforos siguen 
si ir, o bien porque hay que 
reemplazarlos después de 
que se los llevara la fuerza 
del agua, o porque no fun-
cionan por la misma causa.

El estado del firme de cal-
zadas y aceras también es 
muy deficitario, dependien-
do de las zonas, y es otro de 
los problemas que tendrán 
que solucionar los ayunta-
mientos, además de rescatar 
los parques y jardines que 
tanto reclama la población.   

 Los municipios tratan de 
recuperar la normalidad con 
recursos propios mientras 
llegan las ayudas de las admi-
nistraciones públicas. El Go-
bierno de España ya ha con-
signado las cantidades que 
recibirá cada ayuntamiento 
para financiar obras de repa-
ración, restitución o recons-
trucción de infraestructuras, 
equipamientos o instalacio-
nes y servicios de titularidad 
municipal y de la red viaria 
de titularidad provincial y 
ha hecho llegar una prime-
ra partida de 658 millones 
de euros a 31 ayuntamientos 
de los 1.745 que repartirá en 
global. Las mayores cantida-
des son para los municipios 
de la zona cero. 

A nivel privado la puesta 
en marcha de los ascenso-
res sigue siendo una de las 
aristas de la reconstrucción 
que mantiene “prisioneras” 
a personas con movilidad re-
ducida en los pisos altos, jun-
to con los derribos de vivien-
das afectadas, un drama para 
el que no se está preparado.

MUNICIPIOS
Paiporta, es el consistorio 
que más dinero recibirá con 
más de 200 millones, segui-
do por Catarroja y Torrent, 
que superan los 100. Les si-
gue Picanya con 71, Massa-
nassa con 54,8 y Benetússer 
y Sedaví con 48,7 y 41 .5 res-

pectivamente. Aldaia contará 
con ayudas por valor de 39,5 
millones, Alfafar con 35,3 y 
Quart de Poblet con 32.  Al-
bal y manises tendrán 29,9 y 
23,2 millones, seguidos por 
Picassent con 15,7. Después 
está  Xirivella con 10,4 millo-
nes, y Alaquàs y Mislata que 
superan los siete. Silla conta-
rá con ayudas por valor de 
6,6 millones, Beniparrell con 
5,3 y Alcàsser con 2,1. Por úl-
timo Llocnou de la Corona 
recibirá 185.000 euros para 
hacer frente a la reparación 
de edificios e infraestructu-
ras públicas. 

En el caso de Paiporta, to-
dos los edificios municipales 
han sido dañados en mayor 
o menor medida. El polide-
portivo municipal, el retén 
de la Policía Local y el edi-
ficio de Aldis están afecta-
dos en un 100%, así como la 
planta baja del ayuntamien-
to y de la biblioteca, el audi-
torio, el Museu de la Rajole-
ria y el Centro Ocupacional. 
Solamente la rehabilitación 
del alcantarillado se ha va-
lorado en 23 millones, a los 
que habrá que sumar la in-

versión en los dos puentes 
sobre le barranco y la pasa-
rela. La administración local 
está ya acometiendo diversas 
obras de rehabilitación en las 
infraestructuras clave para la 
ciudadanía.

Torrent hará frente con los 
114 millones a todas las obras 
de urgencia en infraestructu-
ras que ya ha puesto en mar-
cha, como la reparación de 
los puentes y las obras en el 
barranco a la altura del ba-
rrio del Xenillet. También va-
lora acometer los taludes en 
el cauce y está redactando 
otros proyectos. Los edificios 
municipales más afectados 
han sido la escuela infantil, 
de la que se está valorando 
un cambio de ubicación, y 
el centro social, ambos en el 
Xenillet.

Más de la mitad de los 23,2 
millones que recibirá Mani-
ses, están destinadas a la lim-
pieza del cauce del río Turia, 
que se ha valorado en 16 mi-
llones de euros a su paso por 
el término municipal, unos 
trabajos que se realizarán de 
manera coordinada entre di-
ferentes administraciones y 

condicionada a las particu-
laridades del parque natural.

También acomete la repo-
sición del muro del polígo-
no El Barranquet, con un cos-
te de 1,2 millones de euros, 
el colector norte para la eva-
cuación de aguas pluviales, 
además de la rehabilitación 
de los caminos de acceso al 
río Turia, y la reparación de 
los pasos inferiores a la au-

INUNDACIONES

L’Horta Sud recibe una inyección de 
885 millones para la reconstrucción
▶ PAIPORTA, CATARROJA Y TORRENT CUENTAN CON LAS CANTIDADES MÁS ALTAS DEL GOBIERNO PARA REPARACIONES EN EDIFICIOS E INFRAESTRUCTURAS

Los trabajos en el cauce del barranco en el municipio de Paiporta. / A. D.

Las cantidades 
económicas son   
un coste estimado 
de los daños 
causados por la 
riada en cada 
localidad y se tiene 
que justificar con 
los proyectos

*
Ayudas del Gobierno

Paiporta: 201.450.522 €

Catarroja: 138.097.936 €

Torrent: 114.490.134 €

Picanya: 71.108.466 €

Massanassa: 54.857.171 €

Benetússer: 48.718.549 €

Sedaví: 41.503.530 €

Aldaia: 39.545.627 €

Alfafar: 35.307.142 €

Quart de Poblet: 32.100.004 €

Albal: 29.989.044 €

Manises: 23.240.617 €

Picassent: 15.726.307 €

Xirivella: 10.475.400 €

Alaquàs: 7.800.592 €

Mislata: 7.204.003 €

Silla: 6.600.077 €

Beniparrell: 5.353.301 €

Alcàsser: 2.111.831 €

Llocnou de la Corona: 185.550 €

Importe asignado por municipios. / FUENTE: BOE
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tovía A-7, que costará unos 
695.000 euros y el puente 
Camí d’Aldaia, 651.800 eu-
ros. Mientras que la regene-
ración del área recreativa de 
La Presa supondrá un gas-
to de 500.000 euros, la ade-
cuación de las calles en la 
misma urbanización costa-
rá 150.000 euros. El resto se 
destina a la restauración de 
caminos rurales.

En Aldaia, los espacios mu-
nicipales más dañados son 
las instalaciones deportivas 
de Encreullades y el polide-
portivo Jaume Ortí, la Escola 
Infantil Llavoreta, el Centre 
Dones, la Casa de la Música, 

el Centro de Mayores Ma-
jors’20, el Museu del Palmito 
y la Escuela de Adultos.

Los 39 millones de las ayu-
das del Gobierno servirán pa-
ra  poder financiar las refor-
mas en estos edificios. Para 
el gobierno municipal, todas 
las intervenciones son priori-
tarias y necesarias. “Estamos 
a la espera de que nos con-
creten cómo se va a realizar 
la gestión de estas interven-
ciones a través de la empre-
sa pública Tragsa para poder 
llevar a cabo estas obras de la 
forma más ágil y rápida”.

En Alfafar las primeras ac-
ciones que se llevarán a cabo 

con los 35,3 millones se cen-
trarán en la recuperación de 
espacios públicos, la mejora 
de calles y la accesibilidad, así 
como la restauración de par-
ques y jardines. Además, se 
contempla la reconstrucción 
de la zona deportiva, uno de 
los primeros proyectos en 
presentarse. 

El Ayuntamiento también 
ha manifestado su compro-
miso de alinear este proce-
so de respuesta y mejora 
con la Agenda Urbana Es-
pañola, que subraya la im-
portancia de la participa-
ción ciudadana en la toma 
de decisiones.

El Ministerio ha recabado 
una valoración técnica del 
coste estimado de las obras 
que ha sido la base sobre la 
que se han determinado los 
importes de subvención a 
conceder a las entidades lo-
cales afectadas.

OTRAS ACTUACIONES
La Diputación de Valencia 
ha concluido ya la prime-
ra fase de la ejecución del 
contrato de emergencias de 
los servicios de retirada de 
agua estancada, lodos, vehí-
culos y todo tipo de residuos 
de los 291 párkings asigna-
dos de municipios afectados 
por la DANA y ha iniciado 
una segunda fase de limpie-
za y desinfección de otros 
53 bajos adicionales, donde 
previamente la UME y los 
bomberos han realizado la 
retirada de lodo y residuos. 
Mientras, otras administra-
ciones siguen trabajando en 
los puentes destrozados  y 
en la reconstrucción de los 
centros educativos más da-
ñados.

Y la colaboración de enti-
dades privadas, como fun-
daciones deportivas que han 
puesto su granito de arena 
para recuperar las instalacio-
nes deportivas.

Prácticamente 
todos los edificios 
públicos de 
Paiporta han 
sufrido daños en 
mayor o menor 
medida y solo el 
alcantarillado 
ya asciende a 23 
millones

*
Los municipios de Paipor-
ta, Catarroja y Algemesí son 
los que más ayudas directas 
han recibido hasta la fecha 
por parte de la Generalitat 
para compensar la pérdida 
de vehículos siniestrados en 
la riada del pasado 29 de oc-
tubre.

Así, de las más de 80.000 
solicitudes presentadas, 
tanto de manera online co-
mo de forma presencial en 
los puntos de atención pos-
temergencia desde el pasa-
do 16 de enero, destacan 
las localidades de Paipor-
ta y Catarroja, con más de 
8.000 solicitudes presen-
tadas cada una. De ellas, se 

han resuelto y pagado ya 
más de 6.800 ayudas en ca-
da uno de estos municipios 
por valor de 26,5 millones 
entre los dos.

En tercer lugar se sitúa Al-
gemesí, con más de 7.900 so-
licitudes registradas, de las 
cuales se han resuelto y con-
cedido 6.512 por valor de 12,3 
millones.

En València se han pre-
sentado más de 7.500 solici-
tudes y se han pagado 6.175; 
en Alfafar se han presenta-
do más de 5.400 solicitu-
des y 4.680 ya están paga-
das. Por su parte, en Aldaia 
las solicitudes presentadas 
superan las 5.000 y se han 
abonado 4.346, mientras 
que en Benetússer las soli-
citudes presentadas ascien-
den a 3.976, de las cuales ya 
se ha abonado 3.354.

L’HORTA SUD

Paiporta y Catarroja 
suman 16.000 
ayudas por vehículos

▶ LA GENERALITAT 
RECIBE MÁS DE 80.000 
SOLICITUDES 

 n REDACCIÓN | L’HORTA SUDLa reconstrucción del puente de Catarroja. / EPDA
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 nADA DASÍ | PAIPORTA
La alcadesa de Paiporta, Ma-
ribel Albalat ha vivido la tra-
gedia tanto a nivel personal 
como institucional. Ahora tie-
ne que hacer frente a la re-
construcción del municipio 
que se prevé larga y difícil. 

 � ¿Dónde estaba la tar-
de del 29 de octubre y 
qué recuerda de aquel 
día?

 � Esa tarde estaba en mi casa 
con mi familia preparando el 
pleno que teníamos dos días 
después en el Ayuntamien-
to. La Policía Local estaba su-
pervisando el río hasta que 
cerró los puentes por el avi-
so rojo de temporal, aunque 
aquí no estaba lloviendo. Y 
en poco menos de 15 minu-
tos, una cantidad incalcula-
ble de agua desbordó el ba-
rranco llevándose a su paso 
coches, mobiliario urbano y 
lamentablemente vidas. La 
fuerza y el caudal de agua lle-
gó sin previo aviso y todos los 
que estábamos en nuestras 
casas vimos cómo se inun-
daba el pueblo rápidamente 
sin poder reaccionar. Cuan-
do nos dimos cuenta de que 
el agua seguía subiendo a mu-
cha velocidad, mi familia y yo 
subimos al piso de arriba y, 
mientras, hablé con la dele-
gada del Gobierno, Pilar Ber-
nabé (miembro del CECOPI) 
y le avisé de que en Paipor-
ta nos estábamos ahogando. 
Poco después, todos los veci-
nos y vecinas de Paiporta nos 
quedamos sin luz ni cobertu-
ra y sin posibilidad de salir de 
nuestras casas.

 � ¿Cuál fue la primera 
reacción que tuvo al ser 
consciente de la enver-
gadura de la riada?

 � Cuando pude salir de mi 
casa lo primero que compro-
bé es que el pueblo entero es-
taba lleno de coches y escom-

bros apilados que taponaban 
calles y puertas de viviendas. 
Durante toda la noche estu-
vimos aislados, sin luz ni co-
bertura en los móviles. Al 
amanecer, el primer tenien-
te de alcaldía vino a buscar-
me andando y juntos nos di-
rigimos al Ayuntamiento para 
ver hasta qué punto nos ha-
bíamos quedado aislados y 
cuál era el alcance de los da-
ños. Ese fue el camino más te-
rrorífico de mi vida porque 
comprobé que todo el muni-
cipio había sido devastado y 
que era muy posible que hu-
biera muerto mucha gente. Al 
llegar al ayuntamiento com-
probamos que el edificio tam-
bién se había inundado y que 
el acceso era imposible. Lo 
mismo había pasado con to-
dos los bajos de Paiporta y to-
dos los edificios municipales, 
incluido el retén de la Policía 
y la Guardia Civil. Estábamos 
completamente aislados y en-
tendimos que la prioridad era 
hacer un llamamiento de ayu-
da y que el agua y los prime-
ros auxilios llegaran cuanto 
antes a toda la población.

 � En el municipio, ¿se 
era consciente de la po-
sibilidad de que en algún 
momento se podría des-
bordar el barranco?

 � Nuestro barranco es muy 
ancho y siempre está limpio. 
Tenemos programas de lim-
pieza estacional y una vigilan-
cia constante. Paiporta, co-
mo otros muchos pueblos, 
se considera una zona inun-
dable, pero la posibilidad de 
que un “tsunami” sin previo 
aviso llegara no entraba den-
tro de nuestras previsiones 
ni de las de la Generalitat. A 
día de hoy somos muchos los 
que nos preguntamos cómo 
pudieron llegar más de 3000 
m2 de agua cuando la previ-
sión era de poco más de 200 
y qué pasó para que viniera 

en tan poco tiempo y con tan-
ta fuerza hasta un municipio 
en el que esa tarde práctica-
mente no llovió.

 � ¿Cree que los vecinos 
están siendo demasiado 
críticos con los alcaldes, 
ante esta tragedia?

 � Creo que la población de 
los municipios afectados ha 
vivido una catástrofe sin pre-

cedentes y que eso crea un 
trauma y una herida colecti-
va muy difícil de sanar. Todas 
y todos seguimos en estado 
de shock porque ni los pro-
pios servicios de emergen-
cias han podido dar respues-
ta a todas las necesidades de 
la ciudadanía a la velocidad 
que lo necesitamos. Para la 
ciudadanía, su ayuntamien-
to es la institución más cer-
cana y la que da respuesta a 
sus problemas diarios y por 
eso creo que recae sobre los 
alcaldes y las alcaldesas la crí-
tica. Pero las responsabilida-
des de la gestión de la emer-
gencia se depurarán en los 
juzgados y mientras los ayun-
tamientos tenemos que estar 
muy presentes para recoger 
todas las necesidades, quejas 
y demandas de nuestras po-
blaciones. Somos la primera 
línea de atención ciudadana 
y ahí vamos a estar, aunque 
no siempre sea nuestra com-
petencia. El servicio público 
está para ayudar a los veci-
nos y vecinas en todo lo que 
puedan. Sin embargo, no voy 

a parar de reivindicar más re-
cursos y ayuda porque los 
Ayuntamiento también so-
mos víctimas de la DANA y 
no tenemos capacidad sufi-
ciente para afrontar solos es-
ta catástrofe.

 � ¿Se sintió en algún mo-
mento desamparada res-
pecto a las instituciones?

 � Al igual que la ciudadanía, 
los alcaldes y las alcaldesas 
hemos echado de menos más 
coordinación por parte de las 
instituciones supramunicipa-
les. En una catástrofe de estas 
dimensiones ninguna admi-
nistración local está prepara-
da para afrontar un nivel de 
respuesta suficiente y siem-
pre hemos reclamado más re-
cursos, más celeridad y más 
implicaciones por parte de 
la Generalitat. El nivel decre-
tado por parte de Generali-
tat le hace responsable de la 
gestión de la emergencia, sin 
embargo, los Ayuntamientos 
y los voluntarios y volunta-
rias hemos asumido muchas 
gestiones, ayudas y responsa-

bilidades que no nos corres-
pondían. 

 � Ante tantos gestos de 
solidaridad, ¿fue compli-
cado gestionar las dona-
ciones que llegaban al 
municipio?

 � Por suerte hemos tenido 
la ayuda de miles de efecti-
vos de la UME y el Ejército, 
además de varias ONG que 
han asumido parte de estas 
tareas en coordinación con 
el Ayuntamiento y las dife-
rentes asociaciones de vo-
luntarios. Pero ha sido muy 
complicado para los trabaja-
dores del ayuntamiento asu-
mir tareas para las que no 
tenían una preparación pre-
via. Hemos dado el 200% pa-
ra que los centros de reparto 
de alimentos y productos de 
primera necesidad estuvie-
ran bien abastecidos en todo 
momento y las donaciones 
llegaran a la población. Co-
menzamos por utilizar algu-
nos centros educativos que, 
aunque afectados, pudieron 
acondicionarse y cuando pu-

La alcaldesa de Paiporta, Maribel Albalat, con el barranco a sus espaldas.  / EPDA

“LOS AYUNTAMIENTOS 
Y LOS VOLUNTARIOS 
HEMOS ASUMIDO 
MUCHAS GESTIONES Y 
RESPONSABILIDADES QUE 
NO NOS CORRESPONDEN”

▶ MARIBEL ALBALAT HA VIVIDO LA TRAGEDIA QUE 
HA SUPUESTO LA RIADA, PERO SE MANTIENE 
AL FRENTE DE LA ALCALDÍA PARA ACOMETER EL 
LARGO Y DURO TRABAJO DE LA RECONSTRUCCIÓN

MARIBEL ALBALAT Alcaldesa de Paiporta

Es muy importante 
recuperar todos los 
servicios públicos 
al 100% y tenemos 
muy presente que 
la reconstrucción 
tiene que estar 
adaptada a 
las nuevas 
circunstancias” 

‘
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La alcaldesa de Paiporta, Maribel Albalat, con el barranco a sus espaldas.  / EPDA

Alcaldesa de Paiporta

dimos habilitar varios cen-
tros municipales comenza-
ron las tareas de limpieza de 
estos centros para que pu-

dieran empezar las clases. 
A día de hoy ya estamos re-
cuperando los espacios pú-
blicos y rehabilitando poco 
a poco algunos de nuestros 
edificios, por lo que tenemos 
la ayuda de entidades, volun-
tarios y brigadas que han re-
cogido el testigo de esta tar-
dea y a las que les seguimos 
haciendo llegar alimentos, 
agua y productos de prime-
ra necesidad.

 � Usted, junto a las al-
caldesas de Benetússer 
y Catarroja, ha luchado 
mucho para que se escu-
chara su voz en el Ceco-
pi, ¿cree que sus esfuer-
zos han servido para 
algo?

 � Desde el principio hemos 
reivindicado la necesidad de 
que los municipios tuvieran 
una representación en el CE-
COPI. Tardamos más de dos 
meses en que nos permitie-
ran asistir a las reuniones y 
fue sólo después de presen-
tarnos allí por sorpresa pa-
ra exigirlo en persona. A día 
de hoy podemos asistir y co-
municar nuestras necesida-
des, pero no tenemos nin-
gún poder de decisión sobre 
las prioridades de actuación. 
Los municipios necesitamos 
más coordinación, más re-
cursos y más celeridad por 
parte dela dirección de la 
Emergencia.

 � Los vecinos la acusan 
de cerrar los puntos de 
reparto, ¿son todavía ne-
cesarios?

 � Los puntos de reparto han 
ido cambiando con el fin de 
recuperar espacios públicos 
muy necesarios y empezar 
con la reconstrucción. Pero 
Paiporta nunca se ha queda-
do sin puntos de reparto. A 
día de hoy, la ayuda necesaria 
se canaliza de forma coordi-
nada entre el Ayuntamiento y 
el tercer sector, entidades pri-
vadas y las Brigadas de Volun-
tarios. Además, nos encontra-
mos en una fase en la que las 
familias más vulnerables ne-
cesitan un seguimiento más 
profesional y una ayuda más 
individualizada que les lle-
ga directamente de Servicios 
Sociales Municipales a través 
de nuestro departamento de 
Bienestar Social y el progra-
ma de “Menjar a casa”. 

 � ¿En qué nivel de recu-
peración se encuentra 
Paiporta?, ¿qué queda 
todavía por hacer?

 � Paiporta sigue todavía 
en Nivel 2 de emergencia. 
Hemos despejado calles, el 
alumnado ya está asistiendo 
a clase y se han recuperado 
parte de algunos servicios 
públicos. Han abierto el 30% 
de los comercios y estamos 
recuperando poco a poco 
todo el funcionamiento del 
alcantarillado. Pero en Pai-
porta todas las viviendas 
bajas están afectadas y to-
das esas familias aún no han 
vuelto a la normalidad. Ade-
más, hay muchos negocios y 
empresas que no podrán re-
abrir y los hace falta una in-
tervención completa de las 
infraestructuras de los po-
lígonos, todos los edificios 
municipales, dos colegios y 
un instituto, la construcción 

de la pasarela y la rehabilita-
ción de los puentes. 

 � ¿Cómo afronta la re-
construcción?

 � Con responsabilidad y 
fuerza para salir adelante. 
Sabemos que queda muchí-
simo trabajo por hacer, pe-
ro tenemos el compromiso 
del Estado para cubrir los 
gastos de la reconstrucción 
de infraestructuras públi-
cas y edificios municipales. 
Es muy importante recupe-
rar todos los servicios pú-
blicos al 100% y, desde el 
equipo de Gobierno tene-
mos muy presente que la 
reconstrucción tiene que 
estar adaptada a las nue-
vas circunstancias y con un 
plan innovador, adaptado e 
integral de prevención. La-
mentablemente nunca po-
dremos cerrar del todo ésta 
herida porque se han per-

dido vidas. Paiporta es un 
pueblo solidario y fuerte 

 � ¿Cómo le ha afecta-
do a nivel personal es-
ta tragedia?

 � En eso creo que todos 
los afectados coincidimos. 
A nivel personal es lo más 
duro que he vivido y nunca 
olvidaré la fortaleza y soli-
daridad que he visto en la 
ciudadanía, trabajadores 
públicos municipales, po-
licía local y todos los ser-
vicios de emergencias que 
han pasado por aquí y los 
miles de voluntarios y vo-
luntarias que han llegado 
de todas partes del mun-
do. En un momento como 
éste ves lo mejor y lo peor 
de ti misma y de todo tu al-
rededor y estos meses han 
sido, y están siendo, meses 
de descubrimiento y apren-
dizaje.

La alcaldesa en una reunión de trabajo. / EPDA

A nivel personal 
es lo más duro que 
he vivido y nunca 
olvidaré la fortaleza 
y solidaridad que he 
visto en los demás 
durante todo este 
tiempo”

‘
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El 31% de la població de la Co-
munitat Valenciana, que as-
cendix a cinc milions, resi-
dix en l’àrea metropolitana 
de València (València, l’Horta 
Nord i l’Horta Sud), la qual co-
sa implica una xifra de més 
de 1,5 milions d’habitants. 

L’activitat empresarial 
valenciana la conformen 
375.000 empreses, de les 
quals el 42% de la Comunitat 
Valenciana, és a dir, 120.000, 
es concentren en esta ma-
teixa zona. D’igual forma, els 

llocs de treball ascendixen a 
582.000 i representen el 36% 
de tot el territori valencià. A 
més, dels 216 polígonos in-
dustrials, 96 s’ubiquen en 
l’àrea matropolitana de Va-
lència.

Tenint en compte estes da-
des, i amb la situació viscuda 
a l’Horta Sud després de la 
DANA que la va arrasar quasi 
per complet, el Consorci Pac-
tem Nord ha publicat un estu-
di de la mobilitat laboral a la 
comarca de l’Horta i la seua 
relació amb València per a 

comprovar el seu impacte 
que ha tingut en l’ocupació.

Les empreses que tota-
litzen les dos subcomar-
cas aconseguixen el núme-
ro de 25.571, amb un total de 
48.837 persones treballado-
res autònomes, 272.100 per-
sones treballadores pertan-
yents al règim general i 6.477 
en la resta de règims de co-
tització, la qual cosa suma un 
total de 327.420 persones tre-
balladores.

A data de novembre de 
2024, després de la DANA, 

s’havien presentat 1.436 EROs 
per força major (fet causant 
registrat el 29 d’octubre), tres  
d’Alacant, dos de Castelló, 35 
de la direcció general de tre-
ball i 1.396 de València; es van 
resoldre 1.326 expedients. A 
més, 15 empreses van presen-
tar expedients d’extinció. Esta 
situació afectà a 18.000 per-
sones treballadores. 

Segons l’estudi “Aproxi-
mació socioeconòmica de 
l’Horta Nord”, publicat pel 
consorci, el principal des-
tí dels treballadors que resi-

dixen a l’Horta Nord (dades 
del Cens de població i Viven-
des de 2021) és la ciutat de 
València, amb una mica més 
de 39.000. 

La interacció amb els mu-
nicipis de l’Horta Sud és tam-
bé de gran rellevància, amb 
un registre d’un total de 11.119 
treballadors que residixen a 
l’Horta Nord i treballen en 
alguna de les empreses si-
tuades a l’Horta Sud, princi-
palment en els municipis de 
Quart de Poblet, Silla, Mani-
ses i Aldaia, que amb 5.632 

treballadors són els que més 
flux reben.

La suma total dels quals 
arriben a esta subcomarca 
ascendix a 11.119 empleats, 
dels quals prop de 7.900 ho 
fan des de Paterna, Burjas-
sot, Alboraia, Moncada, Puçol 
i Massamagrell, com a locali-
tats d’origen. 

L’Horta Sud compta amb 
una xifra de 174.933 perso-
nes treballadores: 28.231 au-
tònoms, cinc en el règim de 
la mar, 1.491 en el règim es-
pecial de la llar, 2.164 en el 
règim agrari i en el règim ge-
neral 143.039. D’entre ells, un 
total de 19.366 es desplacen al 
seu lloc de treball a algun mu-
nicipi de l’Horta Nord.

Entre els receptors desta-
ca amb gran diferència Pa-
terna, que rep a 8.514 em-
pleats de la subcomarca, 
amb els seus parcs empre-
sarials on es concentren un 
gran nombre d’empreses, 
seguida per Burjassot, amb 
1.235, Rafelbunyol,  amb 
3.187, i Tavernes Blanques 
amb 2.448.

Les persones que es des-
placen fins a l’Horta Nord per 
a treballar des de l’altra sub-
comarca, residixen principal-
ment a les localitats d’Alaquàs 
(4.218), Torrent (2.523), Mis-
lata (1.969) i Manises (1.509).

D’este informe, publicat 
per Pactem Nord, es desprén 
que són més els treballadors 
que es desplacen de l’Horta 
Sud a l’Horta Nord que al con-
trari.

L’HORTA SUD

Més de 19.000 persones de l’Horta 
Sud treballen a l’Horta Nord

▶ PATERNA, BURJASSOT, RAFELBUNYOL I TAVERNES SÓN ELS MUNICIPIS QUE COMPTEN AMB UNA MAJOR OCUPACIÓ D’EMPLEATS

Els desplaçaments d’una comarca a un altra. / JAIME SORIANO

Quart de Poblet, 
Silla, Manises i 
Aldaia concentren 
a la majoria de les 
persones que es 
desplacen des de 
l’altra part de l’àrea 
metropolitana

*

 n A. D. | L’HORTA SUD

La Generalitat avança en la 
redacció del projecte per 
a definir el traçat defini-
tiu de la ronda Nord de Mis-
lata. La directora general 
d’Infraestructures Viàries, Ma-
ría José Martínez Ruzafa, s’ha 
reunit amb el tercer tinent 
d’alcalde de l’Ajuntament de 

Mislata, Ximo Moreno, i la re-
gidora d’Urbanisme, Mercedes 
Caballero, per a tractar el tema. 

Martínez Ruzafa ha assen-
yalat que el projecte adjudi-
cat a mitjan 2024 “avança a 
bon ritme” i ara inicia la fa-
se de tramitació ambien-
tal. Per a la responsable 
d’infraestructures, “és vital 

que la futura carretera esti-
ga integrada en l’entorn i pu-
ga comptar amb el suport de 
les diferents administracions 
implicades”.

La directora general ha re-
cordat que s’està complint 
amb el compromís que el 
projecte que durà a terme la 
Generalitat seria consensuat 

tant amb l’Ajuntament de Mis-
lata com amb l’Ajuntament de 
València, per a on discorrerà 
gran part de la ronda. “Com-
plim la nostra paraula i acos-
tem postures per a buscar les 
millors solucions”, ha remar-
cat Martínez Ruzafa.

Així mateix, ha recordat 
que el desbloqueig d’esta in-

fraestructura va tindre lloc 
l’any passat amb l’adjudicació 
de la redacció del projecte 
per un import de 210.000 

euros. Una vegada estiga es-
te definit, ja podrà iniciar-se 
la segona fase que implica les 
obres de construcció.

INFRAESTRUCTURES

Avança la redacció del projecte del traçat 
definitiu de la ronda Nord de Mislata

 n REDACCIÓ | MISLATA

La reunió amb la directora general. / EPDA
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Los trenes de la líneas de 
Renfe C1 y C2 ya paran en Al-
bal, tras seis años desde que 
se inició el proyecto de cons-
trucción de la estación y déca-
das de reivindicaciones. Son 
74 convoyes al día los que da-
rán servicio a los vecinos de 
esta localidad que hasta ahora 
solo contaban con la línea de 
autobuses o tenían que des-
plazarse hasta Catarroja para 
coger el tren. 

Las obras se adjudicaron en 
2019 por 6,6 millones y tuvie-
ron que paralizarse debido a 
la modificación del proyecto 
al detectarse un incremento 
del nivel freático, en septiem-
bre de 2022. Finalmente, el día 
11 de febrero de 2025, la esta-
ción de Albal se convirtió en el 
punto neurálgico de un muni-
cipio tocado por la DANA pa-
ra celebrar su inauguración. 

La secretaria general de 
Transporte Terrestre, Marta 
Serrano, presidió el acto de 
inauguración de esta infraes-
tructura, que contribuirá a 
impulsar el uso del ferroca-
rril. También estuvo presen-
te la delegada del Gobierno 
en la Comunitat Valenciana, 
Pilar Bernabé, el alcalde, José 
Miguel Ferris, la corporación 
municipal, y alcaldes y alcal-
desas de la comarca, así co-
mo técnicos de Renfe y Adif. 
No faltó tampoco el anterior 
primer edil, Ramón Marí, que 
puso en marcha el proyecto, 
y una nutrida representación 
del tejido asociativo. 

“Esta estación es un claro 
ejemplo de la apuesta del Mi-
nisterio y el Gobierno por la 
movilidad sostenible y por 
las Cercanías. El incremento 
de la población en la zona ha 
hecho necesaria esta nueva 
infraestructura. La terminal 
de Albal descongestionará en 
horas punta las estaciones de 
Silla y Catarroja, dotando a 
Albal de la posibilidad de un 
acceso más sencillo al tren a 

sus vecinos y a los de alrede-
dor”, explicó Serrano.

RETRASO POR LA DANA
Los vecinos llevan seis años 
esperando para poder coger 
el tren sin tener que salir de 
Albal, pero la DANA lo trasto-
có todo. Serrano apuntó que 
“la obra se terminó el 29 de 
octubre, cuando se firmó el 
certificado final, tenía toda-
vía que venir la Agencia Es-
tatal de Seguridad Ferrovia-
ria a habilitarla y no llegamos 
a poder ponerla en servicio” 
y añadió que esta “fue una de 
las estaciones más dañadas”, 
con un nivel de agua que al-
canzó los dos metros. 

La nueva inversión para re-
parar los daños ha ascendido 
a 1,5 millones de euros, an-
tes de su puesta en servicio, 
prevista inicialmente para fi-
nales del año pasado. Así, los 
accesos, el paso inferior y los 

edificios se vieron anegados 
por lodo y materiales arras-
trados por las fuertes lluvias 
y se dañaron los cerramien-
tos y sistemas eléctricos, que 
hubo que reponer. También 
se limpiaron las vías de mate-
riales, barro y vehículos. 

La delegada del Gobierno, 
Pilar Bernabé, comentó que 
“nos merecemos noticias tan 
buenas como esta”. “La aper-
tura de esta estación, es el 
símbolo del nuevo inicio, de 
la nueva era para la provincia 
de Valencia, que es la de la re-
construcción”, dijo y recordó 
que el Ayuntamiento de Albal 
recibirá del Estado, 30 millo-
nes de euros para poder recu-
perar todas las instalaciones 
municipales. “Hoy estamos 
aquí todas las administracio-
nes unidas por un único fin, 
que es que todos los valen-
cianos y las valencianas recu-
peren la normalidad cuanto 

antes y que estemos incluso 
mejor que el 29 de octubre”, 
concluyó.

LÍNEA DE AUTOBÚS
Por su parte, el alcalde de Al-
bal, José Miguel Ferris, anun-
ció que con la estación, “el 
transporte público en Albal 
y las comunicaciones van a 
mejorar ostensiblemente, ya 
no solo por el tren, que per-
mitirá acortar los plazos has-
ta Valencia, sino también por 
el autobús de la Entidad de 
Transporte Metropolitano 
que permitirá vertebrar la co-
marca y poder acceder a pue-
blos como Picanya, Paiporta o 
Torrent, en los que práctica-
mente estamos al lado pero 
muy mal comunicados”. 

Así, se pondrá en marcha un 
servicio de autobús que servirá 
de lanzadera y que conectará 
el centro de la localidad con la 
estación. Un logro, fruto de las 

intensas negociaciones que a 
lo largo de los últimos meses se 
han venido produciendo por 
parte del alcalde de munici-
pio. “Ha sido una petición ex-
presa, para que a nuestros ve-
cinos les cueste menos llegar 
a la nueva estación, y agrade-
cemos que haya sido escucha-
da”, afirmó Ferris.

El alcalde de Albal también 
tuvo palabras de reconoci-
miento para las anteriores cor-
poraciones municipales “que 
han colaborado para que sea 
una realidad”. Entre ellos su 
predecesor en el cargo, Ramón 
Marí, que no dudó en expresar 
su satisfacción por la apertura 
de le estación, “a pesar de to-
do lo que nos ha costado” para 
sacar adelante el proyecto, en 
referencia a la denuncia que 
le presentaron en Antifraude, 
cuando estaba en la alcaldía, 
“el mismo día de mi cumplea-
ños”, recordó.

Pero ese día, era un día para 
dejar las rencillas a parte. Los 
vecinos presentes mostraron 
su contento porque ir a Valen-
cia o Alfafar ya no implicará 
un largo desplazamiento. “So-
lo teníamos el autobús hasta 
la plaza de España y ahora po-
dremos venir andando a la es-
tación y llegar a Valencia en 
muy poco tiempo”, comentó 
un grupo de vecinas. 

No obstante, todo no fue-
ronmuestras de agradeci-
miento y también hubieron 
reivindicaciones todavía por 
cumplir. El alcalde de Beni-
parrell, Voro Masaroca, re-
cordó la necesidad de cons-
truir un apeadero de Renfe 
en el municipio para dar ser-
vicio a los cientos de traba-
jadores de sus polígonos in-
dustriales. También reclamó 
que el autobús lanzadrea, 
podría tener parada en Be-
niparrell, municipio con el 
que linda Albal, a tan solo 
unos pocos metros.

CARACTERÍSTICAS
La estación, con dos vestíbu-
los situados a ambos lados 
de las vías, dispone de una 
máquina autoventa EVA en 
cada uno de ellos. Los ande-
nes, con una longitud de 210 
metros cada uno, están co-
municados por un paso infe-
rior con escaleras y rampas 
de acceso. 

Además, cuenta con un 
aparcamiento en sus inme-
diaciones, con capacidad pa-
ra 74 vehículos (incluidas 3 
plazas reservadas para per-
sonas con movilidad reduci-
da) y un espacio para esta-
cionamiento de bicicletas, en 
el que se ha previsto la co-
nexión con el futuro aparca-
miento disuasorio proyecta-
do por el Ayuntamiento de 
Albal. También tendrá un vial 
de acceso, con cerramiento y 
alumbrado, dejando un espa-
cio central libre a modo de 
plaza.

INFRAESTRUCTURAS

Los trenes ya paran en la estación de Albal
▶LA PUESTA EN MARCHA DE LA INFRAESTRUCTURA FERROVIARIA TUVO QUE RETRASARSE TRAS SUFRIR DESPERFECTOS POR LA DANA EN LAS EDIFICACIONES

El alcalde, la delegada del Gobierno y los invitados a la inauguración. / EPDA

 n REDACCIÓN | ALBAL

 n REDACCIÓN | TORRENT  
El próximo 21 de febrero 
entran en funcionamiento 
tres nuevas líneas del corre-
dor sur metropolitano de 
Valencia, que mejoran la 
oferta actual en un 55% con 
más frecuencias de paso y 
nuevos servicios, incluyen-
do el nocturno, en diferen-
tes municipios que se vie-
ro n  a f e c t a d o s  p o r  l a s 
inundaciones. El contrato 

tiene un presupuesto adju-
dicación de 63,8 millones 
de euros y una estimación 
de demanda de dos millo-
nes de viajeros. 
En esta línea, el conseller 
de Medio Ambiente, In-
fraestructuras y Territorio, 
Vicente Martínez Mus, ha 
destacado que “desde la Ge-
neralitat queremos mejo-
rar el servicio de transporte 
público y apostamos por la 

movilidad sostenible y res-
petuosa con el medio am-
biente”.

El corredor de autobús 
CV-108 atiende a 313.000 ha-
bitantes de 14 municipios: 
Albal, Alcàsser, Alfafar, Be-
netússer, Beniparrell, Cata-
rroja, Massanassa, Paiporta, 
Picanya, Picassent, Sueca, Se-
daví, Silla y Torrent. Para ello, 
se han diseñado tanto líneas 
que conectan con Valencia 

ciudad como entre munici-
pios.

En total, se estructura en 
nueve líneas diferentes, al-
gunas de las cuales ya esta-
ban en funcionamiento y que 
ahora se refuerzan. Líneas co-
mo la 181, 182 y 184 se recupe-
raron en diciembre gracias a 
un contrato de emergencia 
después de que el anterior 
operador perdiese los vehí-
culos por las riadas. 

Los nuevos servicios con-
tribuyen a la obtención de 
sinergias con todo el siste-
ma de transporte público, de 
forma que se mejoran las co-
nexiones con estaciones de 
cercanías y metro para los 
municipios atendidos. 

En este sentido, cabe desta-
car que se incorporan nuevos 
servicios como la línea Albal-
Paiporta-Torrent que conec-
ta con la nueva estación de 

Cercanías de Albal y, además, 
también se incluyen más ex-
pediciones en la de Alcàsser-
Silla el fin de semana.

Por otra parte, se pone 
en funcionamiento la línea 
nocturna València-Silla-Pi-
cassent; y también servicios 
en fin de semana durante el 
invierno entre Valencia-Ma-
reny Blau. De igual modo, se 
potencian, además, las co-
nexiones con centros de re-
ferencia de gran atracción 
y demanda como el Hospi-
tal La Fe y el Hospital Doc-
tor Peset.

TRANSPORTE PÚBLICO

Nuevas líneas de autobús para l’Horta Sud
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 n H. GONZÁLEZ | VALENCIA
El PSPV está llevando a cabo 
un intenso proceso de pri-
marias que implica a toda la 
provincia de Valencia con es-
pecial foco en l' Horta Sud. 
Esta competición interna se 
centra especialmente en la 
comarca por ser la más po-
pulosa y con mayor militan-
cia socialista y por proceder 
de ella uno de los dos candi-
datos, Carlos Fernández Biel-
sa, actual secretario general 
provincial y alcalde de Mis-
lata.

Si hace algo más tres años 
arrasó en las primarias a 
Mercedes Caballero, su an-
tecesora en el cargo y ada-
lid de un sector en declive 
en el PSPV como era el 'aba-
lista' -por órbitar alrededor 
del exministro Ábalos-, en 
este 2025 la situación resul-
ta diferente.

El alcalde de Riba-roja, Ro-
bert Raga, también, al igual 
que Bielsa, consolidado en 
su cargo de primer edil con 
mayoría absoluta, ha decidi-
do dar  el paso de competir.

Ambos contendientes se 
arrogan la representación 
de las bases y la militancia. 
El actual secretario general 
provincial esgrime su ges-
tión y su papel como por-
tavoz en la Diputación de 
Valencia como valores des-
tacados, mientras que Raga 
se lanzó al reto con un ma-
nifiesto suscrito por impul-
sores de su candidatura pre-
conizando una renovación. 
Cuenta con el apoyo de la 
nueva dirección autonómi-
ca del PSPV-PSOE. 

Los dos aceleran en una 
campaña que tendrá su epí-
logo el 2 de marzo con la 
elección de nuevo secretario 
general por parte de los alre-
dedor de 5.000 afiliados so-
cialistas en la provincia que-
participen en los comicios.

Gane Bielsa o lo haga Ra-
ga supondrá un cambio en 
el PSPV. Si lo hace el prime-
ro, porque la cúpula regio-
nal tendrá que replantearse 
su relación, y si lo logra el se-
gundo, por aplicar nuevos 
criterios.

PRIMARIAS PSPV

La pugna por la secretaría general en la 
provincia centra la atención del PSPV

Sánchez y Morant en el 15 congreso del PSPV. / EPDA

 n REDACCIÓN | VALENCIA
 �Cuál es su propuesta pa-

ra el PSPV de la provincia 
de Valencia?

 �Mi propuesta pasa por empo-
derar las comarcas y los ayunta-
mientos y ser una herramienta 
útil, socialista y de unidad, pa-
ra gobernar en todas las insti-
tuciones valencianas. Para ello 
hemos redactado un decálogo 
con 10 propuestas claves que 
buscan unir las fuerzas progre-
sistas, impulsar el PSPV y hacer 
una moción de censura al PP 
en la Diputación, así como un 
cordón sanitario a la extrema 
derecha.

 �Qué le diferencia de la 
otra candidatura? 

 �Nuestro proyecto es multidi-
reccional y coral: busca apor-
tar a todos y nutrirse de todos. 
Es un proyecto abierto y parti-
cipado, que pretende aportar 
al conjunto del PSPV y no ser 
una palanca de poder. Propone-
mos crear un espacio de diálo-
go con todas las fuerzas progre-
sistas para acordar principios 
y objetivos básicos para cual-
quier demócrata y partido de 
izquierdas. Queremos así cen-
trarnos en las verdaderas pre-
ocupaciones de nuestros com-
pañeros y compañeras, de sus 
agrupaciones y comarcas y ayu-
darles a trasladar el proyecto so-
cialista en sus municipios. Creo 
además que nuestra candida-
tura muestra un claro rechazo 
a cualquier entendimiento con 

la actual presidencia del PP tan-
to en la Generalitat Valenciana 
como en la Diputación, por la 
nefasta gestión de la DANA y to-
da la manipulación que hacen. 
Por lo contrario, queremos im-
pulsar un área desde la provin-
cia, exclusivamente orientada a 
la reconstrucción post-DANA. 
Como no, también hemos mos-
trado nuestro rechazo al conflic-
to linguistico que el PP trata de 
alimentar: el valenciano es par-
te de nuestra esencia y no po-
demos permitir que se juegue 
con él. Sin titubeo les digo que 
por todo ello, nuestra candida-
tura impulsará una moción de 
censura en la Diputación, ade-
más de proponer un cordón sa-
nitario a VOX.

 �Cuál cree que es la clave 
para ganar en 2027 y au-

mentar el número de alcal-
días en la provincia?

 �Tener un partido volcaldo al 
100% en sus agrupaciones y en 
las preocupaciones de sus ciu-
dadanos. Tenemos que apor-
tar soluciones claras y realistas 
que respondan a lo que le pasa 
a la gente: el acceso a la vivienda, 
el poder adquisitivo, proteger y 
blindar los derechos de las mu-
jeres y de los colectivos vulnera-
bles… si ofrecemos propuestas 
y sabemos trasladarlas y hacer 
ver que gobernamos para la ma-
yoría y no una minoría como sí 
hace el PP, tendremos más po-
sibilidades de lograr la confian-
za de la ciudadanía. Y eso pasa 
por un proyecto trasversal, des-
de Diana Morant en la Genera-
litat Valenciana, hasta el más pe-
queño municipio que conoce y 
se vuelva con las preocupacio-
nes de sus barrios.

 � ¿Cuál es la estrategia de 
su campaña?

 �La estrategia de nuestra cam-
paña es la misma que para go-
bernar: volcarnos al 100% con 
las preocupaciones y los objeti-
vos de todas las agrupaciones 
de nuestra provincia. Pisar el te-
rreno, escuchar, compartir pro-
yecto y aunar multitudes de vo-
ces que componen este partido 
para lograr más unidad y más 
pspv. Nos mostramos como so-
mos: una candidatura cerca-
na y cuya pretensión es echar 
al PP y gobernar con un pro-
yecto progresista y de futuro.

ROBERT RAGA Alcalde de Riba-roja de Túria

“Apostamos por el 
diálogo para fortalecer la 
estructura del partido”

 � ¿Cuál es su propuesta 
para el PSPV de la pro-
vincia de Valencia?

 � Mi propuesta se susten-
ta en poner a la militancia 
en el centro de las decisio-
nes del partido. Quiero un 
PSPV más abierto, participa-
tivo y conectado con la so-
ciedad. Apostamos por la 
pluralidad, el comarcalis-
mo y el diálogo para fortale-
cer la estructura del partido 
y su capacidad para afron-
tar retos de gobierno. Ade-
más, defendemos la unidad 
en la diversidad, huyendo de 
alineamientos rígidos. Tam-
bién queremos modernizar 
el partido, facilitando la par-
ticipación a través de herra-
mientas tecnológicas para 
recoger propuestas e inicia-
tivas de la militancia.

 � ¿Qué le diferencia de 
la otra candidatura?

 � Nuestra candidatura re-
presenta un modelo de par-
tido basado en la suma de vo-
ces, el respeto a la militancia 
y la lealtad al PSPV. No bus-
camos enfrentamientos ni 
luchas internas, sino cons-
truir un partido más fuerte 
dando voz a todo el poten-
cial que tenemos. Aposta-
mos por el respeto, la insti-
tucionalidad y la política útil, 
como hemos demostrado en 
la Diputación, donde hemos  
conseguido acuerdos bene-

ficiosos para los municipios 
afectados por la Dana y am-
pliar el presupuesto en 150 
millones pese a la reticencias 
del PP. Eso es política útil. 

 � ¿Cuál cree que es la 
clave para ganar en 2027 
y aumentar el número 
de alcaldías en la pro-
vincia?

 � La clave es consolidar un 
PSPV fuerte sobre una estra-
tegia centrada en la cerca-
nía a la ciudadanía. Tenemos 
que ser un partido en escu-
cha permanente, que resuel-
va problemas reales y que se 
abra a la sociedad con pro-
puestas innovadoras. Ade-
más, debemos potenciar el 

trabajo en los municipios, 
reforzando la coordinación 
comarcal y ofreciendo he-
rramientas para que los al-
caldes y concejales tengan 
mayor apoyo del partido. So-
lo con un partido cohesiona-
do y con un mensaje claro 
lograremos recuperar el li-
derazgo en la Comunitat Va-
lenciana y llevar a Diana Mo-
rant a la presidencia de la 
Generalitat.

 � ¿Cuál es la estrategia 
de su campaña?

 � Nuestra estrategia se basa 
en la movilización de la mi-
litancia, el contacto directo 
con las bases y una comu-
nicación transparente. Que-
remos generar espacios de 
participación para que los 
militantes sean protagonis-
tas y puedan expresar sus 
ideas libremente. Además, 
apostamos por una campa-
ña en positivo, sin ataques 
personales ni confrontacio-
nes estériles, sino defen-
diendo un modelo de par-
tido basado en la unidad y 
la pluralidad. La moderniza-
ción tecnológica será clave 
en nuestra campaña, permi-
tiendo a la militancia parti-
cipar de manera más ágil y 
directa. Por eso hemos abier-
to canales para que los mili-
tantes puedan enviar ideas 
o iniciativas y participen co-
mo voluntarios en nuestra 
candidatura.

CARLOS F. BIELSA Alcalde de Mislata

Carlos F. Bielsa. / EPDA

 n REDACCIÓN | VALENCIA

Robert Raga. / EPDA

“Mi propuesta pasa por 
empoderar las comarcas y 
los ayuntamientos”
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 n H. GONZÁLEZ | XIRIVELLA
Paqui Bartual, alcaldesa de 
Xirivella, ya es la nueva presi-
denta de la Federación Valen-
ciana de Municipios y Provin-
cias (FVMP). Lo previsto 
ocurrió tras una larga nego-
ciación para asegurar el res-

paldo de la mayoría absoluta 
de la asamblea a la primera 
edil de esta municipio de 
l’Horta Sud. Y también suce-
deió lo factible, avanzado por 
este periódico semanas atrás, 
y no tan previsible, que la vi-
cepresidencia primera recae 

en una formación local. En 
este caso la ostenta, el presi-
dente nacional de la Unión 
Municipalista y alcalde de 
Nules, David García.

El secretario general del 
Partido Popular, Juan Fran-
cisco Pérez Llorca, confirmó 
previamente en redes socia-
les la elección de Bartual, que 
tuvo lugar el pasado miérco-

les 19, en la asamblea de la 
federación que agrupa a al-
caldes de toda la Comunitat 
Valenciana. Lo ratificó tras 
días de negociación en los 
que la clave para el PP con-
sistía en asegurar el respaldo 
de la coalición de partidos in-
dependientes, determinante 
porque decanta el voto de la 
Diputación de Valencia y, con 

ello, la mayoría absoluta en la 
asamblea de la FVMP.

El PP ha conseguido ese 
apoyo a cambio de una ce-
sión importante: la vicepre-
sidencia primera. Esta pasa a 
depender del alcalde de Nu-
les y líder del partido Cen-
trats en Nules, David Gar-
cía. Este último es, a su vez, 
el presidente nacional de 
Unión Municipalista, plata-
forma de grupos locales in-
dependientes. Y, para encajar 
más el pacto, proviene de la 
provincia de Castellón, como 
el todavía presidente en fun-
ciones y vicepresidente has-
ta hace escasos meses Juan-
ma Cerdá. De esta forma hay 
presidenta valenciana y vi-
cepresidente castellonense.

En teoría la asamblea con-
taba como punto único del 
orden del día con la elección 
de la presidencia. No obstan-
te, al final también incluyó 
una renovación más genérica 
de cargos que, con los fotos a 
favor de los representantes 
del PP y de las formaciones 
municipales alejadas de los 
grandes partidos, propició 

que el tándem Bartual-Gar-
cía se sitúe al frente de la Fe-
deración Valenciana de Mu-
nicipios y Provincias.

Esta situación de renova-
ción ha venido provocada 
por la caída como máxima 
munícipe de Rocío Cortés en 
Requena después de una mo-
ción de censura suscrita por 
PSPV y Partido de Requena 
y Aldeas. La presidencia de 
la FVMP, para que la que fue 
escogida en 2023, implica es-
tar al frente de una alcaldía. Si 
la deja, por decisión propia 
o ajena, también pierde esa 
presidencia, lo que ha obli-
gado al PP a convocar elec-
ciones con el fin de escoger 
nuevo cargo.

Por su parte, la Unión Mu-
nicipalista logra un hito his-
tórico para los partidos loca-
les, que consiste en alcanzar 
la vicepresidencia primera de 
la Federación, un cargo repar-
tido hasta la fecha entre las 
grandes formaciones. Siem-
pre han mandado PSPV o PP 
en este organismo de rango 
autonómico aunque con vi-
sión municipalista.

POLÍTICA

La primera edil de Xirivella, Paqui Bartual. / EPDA

Paqui Bartual, 
nueva presidenta  
de la Federación 
de Municipios y 
Provincias
▶ EL PARTIDO POPULAR Y LA COALICIÓN DE 
PARTIDOS LOCALES HAN ESTADO SEMANAS 
NEGOCIANDO HASTA CERRAR UN ACUERDO 
QUE HA QUEDADO PLASMADO EN EL PLENO

F
rancisca Bartual Bermell, conocida en su entorno per-
sonal y en el ámbito político como Paqui Bartual, ha pa-
sado en un bienio de dedicarse a impartir clases en un 
colegio público de Mislata a presidir la Federación Valen-

ciana de Municipios y Provincias (FVMP). Por el camino, antes 
de alcanzar esta cumbre, ha superado los hitos de ser alcaldesa 
de Xirivella y diputada autonómica por la provincia de Valencia.

En septiembre de 2022, en la concurrida cena de fiestas 
que tiene a la clásica morcilla local como protagonista gas-
tronómico, el actual presidente de la Diputación, Vicent 
Mompó, esbozó una predicción que sonaba a algo más que 
la clásica y animosa proclama electoral. Dijo, en el discurso 
ante la militancia del PP que acompaña a ese ágape, que Pa-
qui Bartual sería alcaldesa. 

Por aquel entonces empezaba a relevar a Enri-
que Ortí en el liderazgo local del Partido Popular tras 
haber ejercido como secretaria de la agrupación. 
Poco después sería ratificada en el rol de candidata a la vara de 
mando por la dirección regional de su formación y se lanzó con 
brío a la pugna con el por entonces primer edil, el socialista y 
diputado autonómico Michel Montaner, centrado en su cam-

paña de asistir a cenar a casas de vecinos llevando el postre. 
En ese carrusel de actos participó en uno con nume-
rosos jubilados de su municipio al que también acu-
dió el aspirante del PP a la Generalitat y todavía pre-
sidente de la Diputación de Alicante, Carlos Mazón.  
Surgió de inmediato la química entre ambos y el encandi-
lamiento por parte del máximo responsable popular. Llegó 
hasta el punto de que, todavía sin ser alcaldesa, la reclutó 
para su candidatura autonómica. 

En concreto Paqui Bartual quedó situada en el pues-
to número seis a Les Corts por la provincia de Valen-
cia, el primero otorgado en su formación a una per-
sona en representación de la populosa comarca de 
l’ Horta Sud.

El 28 de mayo de 2023 quedó claro que la aspirante a am-
bos cargos los iba a alcanzar, que haría pleno. No ganó en 
los comicios locales; aunque sí sumó dos concejales más a 
los siete que tenía y empató a nueve con el PSPV.  Le bas-
taba el apoyo del dúo de ediles de Vox para elevar la vara 
de mando el 17 de junio de ese mismo año, días antes de 
acceder al cargo de diputada autonómica. 

Mientras vivía sus primeras semanas de máxi-
ma munícipe, se hacía cargo de la presidencia de 
la Comisión de Sanidad y Consumo en la cáma-
ra parlamentaria e integraba la de Educación y Cultura. 
Y por si le faltaba algún reto por cumplir mientras trata de 
encontrar minutos añadidos para la práctica del ciclismo, 
defender con destreza la morcilla autóctona allá donde va 
y gestionar directamente la Concejalía de Fiestas, ha empe-
zado de presidenta de la Federación Valenciana de Munici-
pios y Provincias (FVMP). A este cargo no se presentó. Lo hizo 
su partido por ella tras decaer su primera opción, la alcalde-
sa de Requena entre junio de 2023 y hasta finales de 2024, 
cuando cayó por una moción de censura. Y sin vara de man-
do no se puede acceder al primer escalón de la FVMP. Paqui 
Bartual relevó el 19 de febrero a Rocío Cortés con el respaldo 
mayoritario del PP y la alianza con la Unión Municipalista. 

Ahora la alcaldesa de Xirivella tiene la oportunidad de 
revalorizar una entidad de la que en cada mandato se es-
pera más que en el anterior y que no acaba, externamen-
te, de despegar. Quizás con su carácter cercano y pedagó-
gico lo consiga.

El ascenso vertiginoso de la alcaldesa de Xirivella 

Héctor González
DIRECTOR DE EL PERIÓDICO DE AQUÍ

OPINIÓN
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MEDIO AMBIENTE
DANA

Una tesis doctoral, presenta-
da antes de la DANA, advierte 
del peligro de vivir de espal-
das a la Albufera, que impli-
ca que la sociedad valenciana 
pierda los beneficios que com-
porta la presencia del lago en 
el territorio. Tras la riada, que 
arrastró hasta sus aguas todo 
lo que se llevó por delante, el 
problema se agudiza y el lago 
se muere si se sigue ignoran-
do. Este es el primer estudio 
que se ha realizado para cuan-
tificar su valor y, ahora, se va 
a repetir con el fin de cono-
cer su afectación y establecer 
una comparativa del antes y 
el después. 

La tesis concluye que 
el  valor  económico de 
l’Albufera a la sociedad radi-
ca principalmente en la bio-
diversidad, la producción 
del arroz y el tratamien-
to y manejo del agua, aun-
que sobre esta última cues-
tión siempre hay un debate 
abierto, y con todo esto los 
beneficios que obtiene la 
sociedad están relaciona-
dos con la alimentación, la 

cultura y los conceptos eco-
lógicos. 

El autor de esta tesis es el 
Doctor David Jorge-García, in-
geniero agrónomo de Cata-
rroja, y lleva por título ‘Análi-
sis y aplicación de métodos de 
decisión multicriterio para la 
priorización y valoración eco-
nómica de los servicios ecosis-
témicos’. Ha sido calificada con 
la mención de Cum Laude por 
el tribunal de la Universitat Po-
litènica de València, la máxi-
ma calificación existente en el 
ámbito académico, y opta tam-
bién al premio extraordinario.

La tesis se centra en los tres 
humedales mediterráneos na-
cionales en los que se cultiva el 
arroz como principal actividad 
económica ligada al ecosiste-
ma: las marismas del Guadal-
quivir en Doñana, El Delta de 
l’Ebre y L’Albufera de Valencia. 
El objetivo es el de valorar los 
beneficios que tienen las zo-
nas naturales para la sociedad 
en la que está inmersa y mejo-
rar los métodos de valoración 
existentes para que los resul-
tados sirvan de referente a la 
hora de desarrollar políticas 

ambientales desde las admi-
nistraciones. 

En esta línea el mayor pro-
blema al que se ha enfrenta-
do el autor es que algunos 
de los servicios o beneficios 
“no se pueden valorar eco-
nómicamente siguiendo los 
modelos tradicionales, co-
mo por ejemplo los cultu-
rales, requiriendo métodos 
más complejos”, como expli-
ca David Jorge. 

Dentro de este grupo de 
servicios hay una gran varie-
dad como la estética, el valor 
inspiracional, para el que sir-
ve como ejemplo los escrito-
res Vicent Blasco Ibáñez o el 
pintor Sorolla, o el sentimien-
to de identidad que es el más 
dificultoso de medir y el que 
en los tres casos de humeda-
les, es el más bajo. Solo en el 
Delta de l’Ebre, este valor es 
superior, por su propia ubi-
cación, más rural y separa-
do por una carretera del res-
to de la comarca, mientras 
que los otros dos se encuen-
tran muy cerca de una gran 

ciudad en las cuales muchos 
habitantes acaban viviendo 
de espaldas al entorno natu-
ral que los rodea.

En el caso más cercano, 
l’Albufera de Valencia, el au-
tor ha contado con la parti-
cipación de expertos en este 
entorno del ámbito científico, 
así como agentes relacionado 
con el Parque Natural. 

VALOR PORCENTUAL BAJO
Una de las cosas que llama la 
atención al autor es que en 
la parte cultural “esperaba 
obtener un valor porcentual 
mucho más alto”. “L’Albufera 
tiene un patrimonio cultural 
más antiguo y diverso muy li-
gado al ecosistema, pero sin 
embargo el valor considera-
do por la sociedad es menor 
respecto a los otros dos hu-
medales analizados, lo cual 
indica que los propios valen-
cianos todavía desconocen 
gran parte del patrimonio 
que ofrece”, explica.

El autor advierte de que 
esto es posible por la in-

fluencia del área metropo-
litana donde muchos de sus 
pueblos viven de espaldas a 
este parque natural. “El va-
lor de un ecosistema varía 
en función de lo que la pro-
pia sociedad se beneficia de 
él y si la sociedad no la va-
lora suficientemente, su po-
tencial se reduce”. 

El resto de resultados son 
más o menos coherentes 
con las expectativas previas. 
El cultivo del arroz marca 
también las diferencias, por-
que “depende a quién le pre-
guntes, tiene una visión más 
productivista, como un agri-
cultor, o más conservacio-
nista otorgándole más va-
lor a la biodiversidad”. De 
ahí la importancia de con-
tar con todos los agentes po-
sibles, cada uno con sus res-
pectivos puntos de vista y 
percepciones, buscando si-
nergias a la hora de tomar 
cualquier decisión o instau-
rar políticas ambientales.

La tesis explica como to-
dos los servicios ecosistémi-

cos están muy relacionados 
y la existencia de unos apor-
tan beneficios para otros, y 
viceversa. Por ejemplo, el 
arroz no solo influye en la 
alimentación ya que, si no 
se cultivara, el entorno per-
dería parte de su interés pai-
sajístico y también econó-
mico. 

Por otra parte, si no hu-
biera una suficiente biodi-
versidad en el ecosistema, 
el cultivo del arroz o la pes-
ca se verían perjudicados. 
Este cereal además marca 
en gran medida el valor de 
los servicios culturales co-
mo el paisajístico, pero tam-
bién en sentido contrario ya 
que su producción está rela-
cionada con el arraigo o sen-
timiento de identidad y mu-
chos campos se mantienen 
por ello. 

No obstante, a pesar de la 
importancia de esta tesis, al 
no existir estudios similares 
anteriores no se puede esta-
blecer una comparativa que 
permita comprobar  avances 
o retrocesos, pero servirá de 
referencia para el futuro que 
podrán ser utilizados para fu-
turas políticas. Ahora, el doc-
tor tendrá que volver a ana-
lizar los valores para poder 
hacer una comparativa en-
tre el antes y el después de 
la DANA.

VALENCIA

El estado de una zona del lago tras la DANA. / EPDA

Una tesis desvela 
el valor que 
tiene l’Albufera 
para los 
valencianos

▶ VIVIR DE ESPALDAS AL PARQUE NATURAL PONE 
EN PELIGRO SU SUPERVIVENCIA, ESPECIALMENTE 
AHORA POR LAS CONSECUENCIAS DE LA DANA 
QUE HAN SUPUESTO UN GRAN IMPACTO

 n REDACCIÓN | VALENCIA  
La Diputació de València i la 
Entidad Metropolitana de 
Tratamiento de Residuos 
(EMTRE) han empezado a re-
partir 340 contenedores de 
residuos de hasta 1.100 litros 
de capacidad donados por 
Turquía y el Centro de Edu-
cación Ambiental de la Co-
munitat Valenciana, depen-
diente de la Conselleria de 
Medio Ambiente. En un acto 
presidido por el presidente 
de la Diputació de València, 
Vicent Mompó, y el presiden-

te de la EMTRE, Emilio José 
Belencoso, en la Planta de 
Tratamiento de Los Hornillos 
de Quart de Poblet, se ha he-
cho entrega de los primeros 
106 contenedores viarios a 
Torrent y Picanya.

La donación de Turquía es-
tá enmarcada en el Memoran-
do de Entendimiento sobre la 
Gestión de Desastres y Emer-
gencias firmado por Turquía y 
España en 2021, que establece 
que los participantes podrán 
cooperar de manera volunta-
ria a partir de una solicitud de 

asistencia y respuesta en caso 
de desastre o emergencia. En 
particular, España solicitó el 
envío de un lote de contene-
dores de residuos, por tratar-
se de una necesidad urgen-
te en la zona afectada por las 
inundaciones, en los que la 
riada se llevó la mayor parte 
de los contenedores de varios 
municipios.

El presidente de la Dipu-
tación ha subrayado “la im-
portancia de la colaboración 
entre instituciones para re-
construir la zona afectada 

por la dana; cuando el Go-
bierno, la Generalitat y la Di-
putación trabajamos conjun-
tamente somos capaces de 
avanzar en acciones como es-
ta”. Además, ha destacado que 
“el esfuerzo coordinado en-
tre instituciones valencianas 
y distintos gestores ha permi-
tido desplegar uno de los ma-
yores dispositivos de retirada 
de residuos de la historia de 
España, y ahora sigue adelan-
te con la reconstrucción de in-
fraestructuras y el apoyo a los 
municipios afectados”.

MEDIO AMBIENTE

Diputación y EMTRE reparten contenedores

Los contenedores que se entregarán. / EPDA

 n ADA DASÍ | L’HORTA SUD

El estudio volverá 
a repetirse para 
valorar la situación 
actual del lago tras 
la riada y poder 
compararla con los 
datos recogidos 
con anterioridad

*
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TORRENT

La II Feria del Chocolate de 
Torrent cerró con un rotun-
do éxito de participación y 
un balance más que positivo. 
Durante cuatro jornadas, más 
de 150.000 visitantes reco-
rrieron la emblemática Ave-
nida Al Vedat y Plaça Mora-
lets para disfrutar de una de 
las ferias gastronómicas más 
dulces y esperadas del calen-
dario. La cifra de asistencia 
ha superado ampliamente las 
expectativas, consolidando a 
Torrent como un punto de re-
ferencia en el mundo del cho-
colate y la tradición repostera 
en la Comunitat Valenciana.

Coincidiendo nuevamente 
con la festividad de Sant Blai, 
la Feria del Chocolate arran-
có con la inauguración oficial 
encabezada por la alcalde-
sa de Torrent, Amparo Folga-
do, junto a diversas autorida-
des autonómicas y concejales 
del equipo de gobierno, del 
Consistorio y autonómicas. 
Acompañada por las Falleras 
Mayores de Torrent y sus Cor-
tes de Honor, la ceremonia 
marcó el inicio de un even-
to que ha convertido a la ciu-
dad en el centro del chocola-
te y la tradición.

Durante cuatro días, la 
Avenida al Vedat fue testi-
go de una oferta gastronó-
mica ampliada con el doble 
de expositores que el año pa-
sado, ofreciendo una varie-
dad irresistible de productos: 
desde el icónico bollo de To-
rrent hasta tabletas artesana-
les, chocolate caliente, figuras 
de chocolate y combinacio-
nes innovadoras con frutos 
secos y otros ingredientes.

Además, los expositores 
ofrecieron demostraciones 
en vivo de la elaboración de 
productos chocolateros, per-
mitiendo a los asistentes co-
nocer el proceso de fabrica-
ción de sus dulces favoritos.

La ampliación de la feria 
con un día más y el aumento 
de expositores, con el doble 
de puestos respecto al año 
anterior, fue clave en este éxi-
to. La zona gastronómica, que 
incorporó una sección espe-
cializada en quesos y produc-
tos gourmet, también fueron 
espacios muy visitados.

Los asistentes pudieron 
degustar y adquirir produc-
tos de algunas de las marcas 
más reconocidas del sector, 
como Pastelería La Plaza (To-
rrent), Instituto IESU Com-

munio (Godella), Chocolates 
Xoco&Vero (Valencia), Cho-
colates Marcos Tonda (Villa-
joyosa, Alicante), Chocolates 
Rafael Andreu (Montserrat, 
Valencia) R. Masilla SA (To-
rrent), Frutas Colomina SL 
( Jijona, Alicante) y Obrador 
de Apoyo en Pastelería y Tu-
rrones SL ( Jijona, Alicante). La 
diversidad y calidad de la ofer-
ta fue un factor determinante 
para el gran éxito del evento.

La II Feria ofreció un am-
plio programa de actividades 
que han atraído a públicos 
de todas las edades. Desde 
showcookings con reconoci-
dos maestros chocolateros, 
hasta exhibiciones, talleres 
y degustaciones, el evento 
contó con una agenda reple-
ta de experiencias. Además, 
la mascota oficial, ‘Bollet’, fue 
uno de los grandes protago-
nistas, animando a los más 
pequeños y repartiendo bo-
llets de chocolate entre los 
asistentes.

Coincidiendo con la tradi-
cional Feria de Sant Blai, el 
certamen alcanzó su punto 
álgido con una afluencia ma-
siva. Las dos casetas munici-
pales organizaron, durante los 
cuatro días, actividades inte-
ractivas como talleres de ela-
boración de bollos de choco-
late, degustaciones gratuitas 
de chocolate caliente y zumo 
de naranja de Torrent, ade-
más de animaciones infantiles 
y espectáculos en vivo.

Como complemento, el 
mercado medieval volvió a 
la Avenida al Vedat y la Plaça 
Moralets, ofreciendo una 
selección de productos ar-
tesanales, desde quesos y 
embutidos hasta dulces tra-
dicionales, consolidando así 
la fusión entre gastronomía 
y cultura local. Este año, con-
tó con un área gastronómica 

ampliada con zonas de de-
gustación y cocina en vivo.

Desde el Ayuntamiento de 
Torrent se ha querido agrade-
cer la labor de todas las dele-
gaciones municipales implica-
das, así como el esfuerzo de la 
brigada de obras, servicios de 
limpieza, Policía Local, Protec-
ción Civil, y Cruz Roja.

Con una asistencia récord y 
una oferta gastronómica am-
pliada, la Feria del Chocolate de 
Torrent se consolida como un 
referente en la Comunitat Valen-
ciana y promete seguir crecien-
do en futuras ediciones, con la 
ambición de convertirse en un 
evento de relevancia nacional.

La alcaldesa Amparo Fol-
gado ha expresado su satis-
facción por la gran acogida 
y ha anunciado que el Ayun-
tamiento ya está trabajando 
en la próxima edición. “Quie-
ro agradecer especialmente 
a los expositores y profesio-
nales del sector que han de-
cidido repetir presencia y a 
los que lo han hecho por pri-
mera vez y que han reconoci-
do en este evento un gran in-
terés para su promoción, así 
como a los ciudadanos, que 
lo han hecho posible”. Folga-
do también destaca el impac-
to positivo del evento en la 
economía local.

GASTRONOMÍA

Más de 150.000 personas visitaron la         
II Feria del Chocolate de Torrent
▶ LA CITA GASTRONÓMICA SUPERA TODAS LAS EXPECTATIVAS Y CONSOLIDA A LA CIUDAD COMO REFERENTE DEL SECTOR EN LA COMUNITAT VALENCIANA

Numerosos visitantes pasean por la feria, durante los cuatro días.  / EPDA

Una de las empresas chocolateras. / EPDA Bollet, la mascota de la feria de Torrent. / EPDA

Las autoridades visitan un estand. / EPDA

La ampliación del 
evento con un día 
más y el aumento 
de expositores, con 
el doble de puestos 
respecto al año 
anterior, han sido 
claves para el éxito

*
 n REDACCIÓN | TORRENT
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ALBAL

 n REDACCIÓN | ALBAL
Los trabajos de asfaltado en 
Albal continúan, en los cerca 
de 9.390 metros cuadrados 
de superficie que estaban 
previstos, antes de que la Da-
na del pasado 29 de octubre, 
afectase a más del 70% del 
municipio y que ha supuesto 
una inversión de 209.000 eu-
ros al Ayuntamiento .

Los trabajos comenza-
ron hace dos semanas y ya 
se han ejecutado diferentes 
tramos de las calles: Sèquia 
Reial del Xùquer con José Es-
crivá Sos, Cooperativa, Mo-
sén Eusebio Gimeno, Buena-
vista, Santiago Miralles, Font 
del Barco, Torrent, Catarroja 
y un tramo de Alcàsser. En 
estos momentos, se encuen-
tran en proceso de ejecución 
los trabajos en los viales de 
Luis Arnau, Andrés Albiol y 
Salvador Ricart. Además del 

asfaltado, también se han 
instalado badenes reducto-
res de velocidad para evitar 
posibles accidentes deriva-
dos de prácticas inadecua-
das que se han registrado es-
pecialmente por las noches.

Estos trabajos de asfalta-
do, puestos en marcha por 
la Concejalía de Urbanismo, 
tuvieron que aplazarse de-
bido a los daños producidos 
por la riada, que han despla-
zado las capas inferiores del 
asfalto, provocando la apa-
rición de pequeños socavo-
nes, y por el paso continuo 
de maquinaria pesada du-
rante los trabajos de recupe-
ración, en la mayoría de las 
calles afectadas. 

La Dana ha acrecentado el 
deterioro de muchas de las 
vías y ha supuesto un replan-
teamiento estratégico para 
reacondicionar algunos de 

los tramos más castigados, 
como ponía de manifiesto el 
concejal del área, Valero Eus-
taquio: «La Dana, nos ha lle-
vado a intensificar, todavía 
más, la rehabilitación de al-
gunas zonas, especialmente 
la calle Fausto Albiol, e incluir 
otras como la calle Buenavis-
ta, que resultó muy dañada 
por la riada». 

Los trabajos continuarán 
durante los próximos meses 
en otras zonas del municipio, 
y forman parte del plan de re-
construcción urbanística que 
contempla el Ayuntamiento. 
«Con estas medidas se pre-
tende adecuar toda la peri-
feria de la localidad a los es-
tándares exigidos en toda la 
población» afirma Eustaquio.

PEATONALIZACIÓN
Además del asfaltado de ca-
lles, la Concejalía de Urba-

nismo continúa con la semi 
peatonalización del casco 
histórico, a la altura de la 
calle San José, acometida 
por la empresa concesio-
naria Aqualia, bajo la super-
visión técnica del Ayunta-
miento.

El objetivo de esta remo-
delación que se está desa-
rrollando en el casco histó-
rico de la localidad es el de 
mejorar y unificar la acce-
sibilidad de la zona y revi-
talizar todo el centro de la 
población.

URBANISMO

Invierten más de 200.000 euros 
en asfaltar 10.000 metros de calle 
▶ EL AYUNTAMIENTO ACOMETE LA REMODELACIÓN DEL CASCO HISTÓRICO PARA UNIFICAR LA ACCESIBILIDAD DE LA ZONA

Una máquina trabajando en una calle. / EPDA

Los trabajos 
tuvieron que 
retrasarse por 
la inundación 
que sufrió la 
localidad, que ha 
acrecentado los 
daños en algunos 
tramos de los 
viales

*
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L’impacte que la DANA 
ha tingut sobre els sectors 
econòmics de l’Horta Sud 
ha provocat una nova acció 
de solidaritat i suport mu-
tu a l’Horta Nord. El Consor-
ci Pactem Nord ha oferit a 
la comarca afectada una sè-
rie d’accions de col·laboració 
per a recuperar l’ocupació, a 
través de programes de for-
mació i de recursos tècnics.

Aquest acord històric es va 
formalitzar el passat 27 de 
gener, en la Mancomunitat 
de l’Horta Sud. El president, 
José F. Cabanes, i l’equip 
del Pacte per l’Ocupació de 
l’Horta Sud, vàren rebre al 
president de Pactem Nord 
i alcalde d’Alboraia, Mi-
guel Chavarría, i al gerent 

d’aquest consorci, José An-
tonio Navarro.

La visita estava precedida 
de l’acord que en desembre 
de 2024 va adoptar el con-
sell rector de Pactem Nord de 
prestar assistència a l’Horta 
Sud després de la DANA i la 
destrucció d’empreses i co-
merç que havia generat. Des-
prés de diverses reunions 
tècniques, es va acordar una 
col·laboració permanent en 
diversos eixos.

“La DANA ens va fer plan-
tejar-nos què podíem fer 
per l’Horta Sud. Entenem 
que aquesta crisi ens obliga 
a coordinar-nos i a aprofun-
dir en la col·laboració”, ma-
nifestà Miguel Chavarría. Per 
part seua, José F. Cabanes va 
agraïr aquest gest de la co-

marca “amb la qual l’Horta 
Sud té més llaços”.

L’a c o rd  s ’ h a  c o n c re -
tat en tres grans línies de 
col·laboració. D’una banda, 
es crearà una taula de treball 
permanent que siga un ob-
servatori de l’ocupació que 
permeta conéixer millor la 
mobilitat laboral i d’empreses 
en el territori. 

A més, Pactem Nord, que 
és també punt formatiu del 
programa Incorpora de la 
Caixa, ha oferit a les perso-
nes desocupades de l’Horta 
Sud les seues accions forma-
tives de 2025, algunes d’elles 
vinculades a ocupacions re-

lacionades amb la recons-
trucció.

Finalment, Pactem Nord 
secundarà amb personal 
tècnic especialitzat a l’equip 
del Pacte per l’Ocupació de 
l’Horta Sud en les seues tas-
ques d’assessorament, suport 
als sectors econòmics i im-
puls de l’activitat emprene-
dora.

PLA DE RECUPERACIÓ
D’altra  banda,  després 
de la reunió amb Pactem 
Nord, es va reunir el Pac-
te per l’Ocupació de l’Horta 
Sud, que formen una vin-
tena d’organitzacions em-

presarials, sindicals, asso-
ciatives i organismes de 
l’administració pública, per 
a abordar el pla de treball per 
a 2025. Amb el lema “Recons-
truïm l’Horta Sud”, el coordi-
nador del Pacte presentà un 
pla de treball que té per ob-
jectiu recuperar l’ocupació 
que es perda a causa de la 
DANA i evitar el tancament 
d’empreses.

En la reunió es van analit-
zar les diverses accions així 
com el mal que la DANA ha 
causat en els sectors econò-
mics i en l’ocupació, no sols 
en els negocis convencionals 
sinó també en el moviment 

associatiu, que a l’Horta Sud 
genera 2.000 llocs de treball. 
En aquest punt, José F. Caba-
nes elogià “la gran faena que 
ha realitzat la Fundació Horta 
Sud” (membre del Pacte) en 
la recollida de fons i el rescat 
de molts col·lectius, una opi-
nió compartida per la resta.

Entre les propostes que 
es van plantejar, estan la in-
corporació al pacte i a les 
accions d’una representa-
ció del Comissionat per a la 
Reconstrucció del Govern 
d’Espanya, igual que hi ha re-
presentants de la Generalitat 
Valenciana. 

A més, s’ha demanat a les 
organitzacions empresa-
rials col·laboració perquè 
l’alumnat d’FP puga fer pràc-
tiques en les empreses, en un 
moment de dificultat. I final-
ment s’ha insistit en la neces-
sitat de formar a persones en 
els oficis tradicionals que se-
ran clau en les tasques de re-
construcció.

OCUPACIÓ

Els presidents de les dos entitats firmen l’acord històric. / EPDA

Pactem Nord 
col·laborarà 
amb l’Horta Sud 
per a recuperar 
l’ocupació

▶ LA MANCOMUNITAT SIGNA ESTE ACORD 
HISTÒRIC QUE PERMET CREAR UNA TAULA DE 
TREBALL COM A OBSERVATORI PER CONÉIXER LA 
MOBILITAT LABORAL I D’EMPRESES

La República de Turquia ha 
fet lliurament a la Mancomu-
nitat de l’Horta Sud d’un dels 
dos vehicles agranadors de 
neteja municipal donats a la 
institució, valorats en 170.000 
euros, en el marc de la coo-
peració bilateral entre la Di-
recció General de Protecció 
Civil i Emergències del Minis-
teri de l’Interior del Govern 
d’Espanya i l’Autoritat de Ges-
tió de Desastres i Emergèn-
cies del Ministeri de l’Interior 
de la Republica de Turquia. 
Una segona escombradora 
serà entregada en 20 dies.

A l’acte han assistit la di-
rectora general de Protecció 

Civil i Emergències del Mi-
nisteri de l’Interior, Virginia 
Barcones; la delegada del Go-
vern en la Comunitat Valen-
ciana, Pilar Bernabé; el pre-
sident de la Mancomunitat 
de l’Horta Sud i alcalde de Se-
daví, José F. Cabanes; el pri-
mer secretari en l’Ambaixada 
Turca a Madrid, Hakan Tun-
cer, així com diversos repre-
sentants de l’Autoritat de 
Gestió de Desastres i Emer-
gències (AFAD) del Ministeri 
de l’Interior de la Republica 
de Turquia.

Es tracta de dues agrana-
dora compactes i robustes, 
que permeten accedir a es-
pais estrets i treballar de ma-

nera eficient en entorns ur-
bans densos com a carrers 
estrets, carrils bici i places 
concorregudes. 

La primera agranadora ha 
quedat depositada en el ma-
gatzem municipal de Sedaví i 
estarà al servei dels 20 muni-
cipis de l’Horta Sud. L’empresa 
que l’ha proporcionada 
s’encarregarà de la formació 
del personal i el manteniment 
de la màquina perquè funcio-
ne a ple rendiment.

INTENSA COL·LABORACIÓ
A la fi de 2024, el govern 
turc, demostrant la seua 
col·laboració i ajuda en 
l’emergència produïda per 

la DANA, ja va fer lliurament 
d’un total de 250 contenidors 
de residus urbans de 1.100 li-
tres de capacitat a diversos 
ajuntaments valencians a 
través de la Diputació de Va-

lència, i adquirits per més de 
45.000 euros.

L a cooperac ió bi late -
ral amb la República de 
Turquia s’emmarca en el 
que s’estableix en el Me-

moràndum d’Entesa sig-
nada en 2021 per la Repú-
blica de Turquia i el Regne 
d’Espanya sobre la Gestió 
de Desastres i Emergèn-
cies.

DANA

Turquia fa una donació de dues 
màquines agranadores a la 
Mancomunitat de l’Horta Sud

La delegació de Turquia en l’acte d’entrega. / EPDA

 n REDACCIÓ | L’HORTA SUD

L’entitat 
intermunicipal 
ha demanat a les 
organitzacions 
empresarials 
col·laboració 
perquè l’alumnat 
d’FP puga fer 
pràctiques en les 
empreses

*
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Las áreas empresariales de 
toda España reclaman en 
Paiporta agilizar las indem-
nizaciones del Consorcio de 
Seguros, así lo reivindicó el 
presidente de la Confedera-
ción Nacional de Áreas Em-
presariales CEDAES, Pablo 
García-Vigón, en su visita al 
Parque Empresarial La Esta-
ción de Paiporta, uno de los 
más dañados por la DANA.

García-Vigón avanzó, jun-
to a esta, las reivindicaciones 
claves. Por una parte, la in-
yección económica inmedia-
ta “porque se ha creado un 
cuello de botella en la parte 
privada de las indemnizacio-
nes del consorcio a las em-
presas, que no acaban de lle-

gar y hay que desbloquearlo 
ya”, explica. 

Además, reclaman una 
simplificación de los trámites 
burocráticos para acelerar la 
reconstrucción y la exención 
e incentivos fiscales para evi-
tar la fuga de empresas. Tam-
bién exigen la ejecución com-
pleta de infraestructuras de 
protección en zonas inunda-
bles y la creación de un fondo 
de emergencia que adelante 
las indemnizaciones, evitan-
do el actual bloqueo por par-
te de las aseguradoras.

El presidente apuntó que 
“tiene que haber dinero y vo-
luntad” y que “la zona cero de 
la catástrofe se tiene que con-
vertir en la zona cero de la in-
novación”.

ACTIVIDAD LOCAL
La presidenta de la Asocia-
ción de Polígonos Industria-
les de Paiporta, APIP, Verónica 
Bosch, subrayó que en el mu-
nicipio, la DANA ha afectado a 
210 empresas y 5.000 emplea-
dos en los polígonos La Mina, 
La Pascualeta y La Estación, el 
100% de los existentes. 

A nivel provincial, seña-
ló que el Consejo General de 
Economistas estima que en 
los 15 municipios de la zona 
cero hay 15.700 empresas y 
92.000 empleos comprome-
tidos y en los 68 municipios 
afectados, más de 48.700 em-
presas han sufrido daños.

En palabras de Bosch, “tres 
meses y medio después, las 
áreas industriales siguen en 

condiciones peligrosas para 
trabajar, con desperfectos en 
calzadas, agujeros, falta de ilu-
minación y sin recogida de re-
siduos”. Insistió en la necesi-
dad de reconstrucción y un 
plan de reactivación que evi-
te la fuga de empresas y ayu-
de a su recuperación. 

“Las empresas estamos 
muy pendientes de las ayu-
das en las indemnizaciones 
del consorcio, que sí que han 
llegado en buena medida, pe-
ro no lo han hecho en su to-
talidad. A lo mejor, hacen un 
adelanto, pero no te dicen de 
cuánto es sobre el total que te 
van a dar, por lo que no pue-
des comprometerte a com-
prar maquinaria, por ejem-
plo”. 

En cuanto al porcentaje de 
cierres, Bosch explica que “en 
un principio sería de un 10 o 
un 20% y ahora creemos que 
será más elevado por hay em-
presarios que ya son mayo-
res y que se ven incapaces de 
pedir un préstamo ICO con 
avales”. 

La alcaldesa, Maribel Al-
balat, apuntó que dentro de 
las ayudas del Gobierno “hay 
una partida específica para 
polígonos además de los re-
cursos propios como el pro-
yecto de urbanización de José 
Segrelles que asciende a algo 
más de un millón de euros”.

La empresa Mármoles Sau-
gar, punto de la visita de los 
representantes empresaria-
les de todas España, es una 
muestra de los daños cau-
sados por la riada, donde el 
agua alcanzó los 2,85 metros 
de altura y se llevó por delan-
te varios muros. Actualmen-
te está en plena producción 
pero se ven claramente las 
huellas que ha dejado el ba-
rro. Hasta ahora, el empre-
sario solo ha recibido cerca 
de 100.000 euros en ayudas, 
cuando los daños están cuan-
tificados en 400.000.

RELANZAMIENTO
El presidente ejecutivo de FE-
PEVAL, Diego Romá, ha apun-
tado que hay cerca de 60 par-
ques empresariales afectados 
por la DANA en la Comunitat, 
de los que 54 están muy de-
vastados, con aproximada-
mente 6.000 industrias y “ha-
ce falta mucho dinero para la 
reconstrucción”, aunque Ro-
má matizó que “no se trata de 
reconstruir, sino de relanzar 
la industria”. 

En este sentido apuntó que 
ahora es prioritario poner en 
marcha un plan de relanza-
miento de los parques em-
presariales, para lo que se-
rá necesaria la financiación 
de todas las administraciones 
públicas, incluida la Unión 
Europea. 

INDUSTRIA

Los empresarios reclaman agilizar 
las indemnizaciones del consorcio
▶ EN PAIPORTA HAY 210 EMPRESAS AFECTADAS POR LA DANA QUE DAN TRABAJO A 5.000 EMPLEADOS

Los representantes de los parques empresariales de toda España, en Paiporta. / EPDA

ALFAFAR

El PSPV de Alfafar 
propone un plan 
de recuperación

 n REDACCIÓN | ALFAFAR
Los socialistas de Alfafar pro-
ponen su propio plan de re-
cuperación, después de que 
el municipio sufriera las con-
secuencias de la DANA del 29 
de octubre. “Sin oposición 
hay descontrol, sin propues-
tas hay parálisis, el grupo mu-
nicipal socialista es la única 
alternativa real al equipo de 
gobierno actual”, advierten 
en un vídeo en sus redes so-
ciales. “Con nuestras pro-
puestas y con nuestra mane-
ra de actuar con los vecinos, 
seremos capaces de recons-
truir nuestro municipio”, aña-
den.

Desde el grupo munici-
pal, apuntan a que se nece-
sita una planificación y “no 
parches” y destacan que “te-
nemos una planificación pa-
ra nuestra población”. Las lí-
neas de su propuesta se basa, 
como señalan, “en el traba-
jo, constancia y un proyec-
to” y, sobre todo, con la parti-
cipación de los vecinos, para 
conseguir “mejores servicios, 
infraestructuras y oportuni-
dades para todos nuestros 
ciudadanos, un modelo de 
ciudad que responda a las 
necesidades”.

SEDAVÍ

Vacían la campa de 
vehículos dañados 
por la DANA

 n REDACCIÓN | SEDAVÍ
El municipio de Sedaví, el más 
damnificado por la DANA en 
cuanto a daños en el parque 
móvil, con el 93,5 % afectado, 
ya ha vaciado su campa de ve-
hículos esta semana y la Gene-
ralitat espera que en las próxi-
mas suceda lo mismo con 
otras localidades.

El conseller de Medio Am-
biente, Infraestructuras y 
Territorio, Vicente Martínez 
Mus, destacó el “avance de-
cisivo” de la Generalitat en 
la retirada de vehículos da-
ñados por las inundaciones 
“con el vaciado completo de 
Sedaví”. “Los coches ya no re-
presentan un problema para 
los municipios y esperamos 
que en las próximas semanas 
ya no quede ninguno”, apun-
tó en Sedaví, donde junto a su 
alcalde, José F. Cabanes, com-
probaron los últimos traba-
jos que se están realizando 
en colaboración con el Ayun-
tamiento.

En total, se han retira-
do casi 110.000 vehículos 
de las diferentes campas, 
lo que representa el 91,5 % 
de los coches siniestrados 
en las zonas afectadas por 
la riada.

 n REDACCIÓN | MANISES
El Ayuntamiento de Manises 
ha puesto en marcha un plan 
de choque de limpieza espe-
cífica y progresiva en todos 
los barrios de la localidad. Es-
tos trabajos de higienización 
del espacio público de Mani-
ses también incluyen la lim-
pieza exhaustiva de alcanta-
rillas y la desinfección de 
contenedores.

El concejal de Medio Am-
biente, Rafa Mercader, ha ex-
plicado que “con este plan 
intensivo se quiere mejorar 

la imagen del municipio y 
dar respuesta a una de las 
mayores preocupaciones de 
la ciudadanía”. ”

“Además de poner en mar-
cha estas tareas, también se 
quiere concienciar a la ciu-
dadanía de la importancia 
que tiene que todos y todas 
respetemos nuestras calles 
y vías urbanas”, ha añadido 
Mercader.

Estas tareas que se están 
desarrollando y que serán 
periódicas, no solo se están 
efectuando en las zonas de 

las calles y aceras, sino tam-
bién en los viales y espacios 
de aparcamiento, además de 
parques y jardines, así como 
otros espacios públicos con 
un mayor tráfico.

Paralelamente, el equipo 
de limpieza está ejecutan-
do trabajos para higienizar 
y desinfectar contenedores 
y mobiliario urbano, que se 
está llevando a cabo con un 
sistema de agua a presión 
y otros métodos especiali-
zados con diferentes herra-
mientas. 

MANISES

Manises inicia un plan de 
choque de limpieza

 n REDACCIÓN | PAIPORTA

Un operario limpia los contenedores. / EPDA
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 n REDACCIÓN | TORRENT
Cerca de un centenar de pro-
fesionales y expertos del sec-
tor citrícola valenciano han 
participado, durante tres días, 
en las ‘Jornadas de Cítricos’, or-
ganizadas por Caixa Rural To-
rrent, y que en su 46 edición 
han estado dedicadas a Scir-
tothrips aurantii, plaga invaso-
ra que ha irrumpido con fuer-
za en los cultivos de cítricos de 
la Comunitat Valenciana. Des-
tacados expertos en protec-
ción y sanidad vegetal han tra-
tado temas clave como la 
biología, ecología y métodos 
de control de Scirtothrips au-
rantii, las plantas hospederas 
presentes en la Comunitat y las 
estrategias de manejo para mi-
tigar su impacto en los cítricos. 

Al encuentro han asisti-
do destacados representan-
tes del sector, entre ellos el 
presidente y director general 
de la cooperativa de Citrus-
coop San Luis Bertrán, Ma-
nuel Mora y José Manuel Mo-

ra, así como representantes 
institucionales y municipales, 
interesados en controlar este 
insecto, que está poniendo en 
riesgo la productividad y la 
sostenibilidad del sector, por 
lo que es crucial intensificar 
la vigilancia y detectar lo an-
tes posible su posible entra-
da para planificar las inter-

venciones fitosanitarias más 
adecuadas.

La inauguración corrió a 
cargo del presidente de Caixa 
Rural Torrent, Jesús Monfort, 
quien dio paso al director del 
Instituto Valenciano de In-
vestigaciones Agrarias (IVIA), 
Alejandro Tena, que explicó 
la actual situación de esta pla-

ga invasora en la Comunitat 
Valenciana. 

Durante estas jornadas 
también participaron José Vi-
cente Bolinches, técnico del 
Servicio de Sanidad Vegetal 
de Silla, y César Monzó, téc-
nico de Entomología del Cen-
tro de Protección y Biotecno-
logía del IVIA.

En este sentido, las ponen-
cias estuvieron dedicadas a 
presentar los primeros re-
sultados del proyecto con-
junto entre el IVIA y el ser-
vicio de Sanidad Vegetal de 
la Generalitat Valenciana pa-
ra desarrollar soluciones in-
tegradas y sostenibles para 
el control eficaz de este in-

secto. Asimismo, una sesión 
estuvo dedicada al manejo 
de resistencias a insecticidas, 
ya que una gestión adecuada 
de las mismas es esencial pa-
ra garantizar la eficacia a lar-
go plazo de los tratamientos 
químicos y prevenir la proli-
feración descontrolada de la 
plaga. También, se analizaron 
las diferentes estrategias de 
control biológico, utilizando 
infraestructuras verdes y cu-
biertas vegetales, con el obje-
to de minimizar el uso de fi-
tosanitarios.

La alcaldesa de Torrent, 
Amparo Folgado, y el pre-
sidente de la entidad, Jesús 
Monfort, clausuraron estas 
jornadas. Durante su inter-
vención, Jesús Monfort des-
tacó “el compromiso de Caixa 
Rural Torrent con el sector ci-
trícola valenciano, a través de 
esta iniciativa de transferen-
cia del conocimiento que ve-
nimos realizando desde ha-
ce 46 años, con el objetivo de 
que sus profesionales tengan 
acceso a las últimas noveda-
des técnicas para que sus ex-
plotaciones sean más pro-
ductivas, más sostenibles y 
más competitivas”.

Las jornadas finalizarán 
con viaje profesional a Ciu-
dad Real, que se realizará del 
28 de febrero al 2 de marzo, 
con visitas a empresas agroa-
limentarias.

AGRICULTURA

Las ‘Jornadas de Cítricos’ de Caixa 
Rural Torrent reúnen al sector
▶ LA 46 EDICIÓN HA ESTADO DEDICADA A SCIRTOTHRIPS AURANTII, LA PLAGA INVASORA QUE HA IRRUMPIDO CON FUERZA

Javier Ruiz, Jesús Monfort y Alejandro Tena / EPDA Un momento de las jornadas. / EPDA

Con un presupuesto de 1,4 
millones de euros, el Ayunta-
miento de Quart de Poblet va 
a recuperar el Parque Natural 
del Turia y para devolverlo al 
estado en el que se encontra-
ba antes de la DANA, incluso 
mejorarlo. Para ello, se redi-
señará el proyecto “Naturtu-
ria, recuperación Ambiental 
e Hidromorfológica del Río 
Turia”, que fue aprobado en 
2022 para actuar en 25.000 
metros cuadrados del parque 
fluvial a su paso por la locali-
dad. Gran parte de ese pre-
supuesto, en concreto, 1,34 
millones, los aporta la Fun-
dación Biodiversidad del Mi-
nisterio para la Transición 
Ecológica, en el marco de los 
NextGenerationEU.

Tras la DANA, el equipo de 
Gobierno de Cristina Mora es-
tá trabajando para adaptarlo 
a las actuales circunstancias y 
“hacer partícipe a la ciudada-

nía para ir ‘tots a una’ y poder 
disfrutar cuanto antes de un 
entorno inigualable, que es 
un lugar de esparcimiento, 
de reunión y que forma par-
te del día a día de los quarte-
ros y quarteras ”.

Una de las primeras accio-
nes en las que se ha implica-
do a la ciudadanía ha sido el 
encuentro organizado por  el 
área de Juventud que ha reuni-
do a más de 120 jóvenes corres-
ponsales del consorcio Xarxa 
Joves.net que plantaron, en el 
área devastada, 100 sauces ar-

bustivos. Esta especie ha de-
mostrado ser la que mejor ha 
aguantado mejor el impacto 
de la riada. También retiraron 
residuos sólidos urbanos y rea-
lizaron una analítica del agua.

 En la actividad participa-
ron, además de  personal téc-
nico técnico de las áreas de 
Juventud y Medioambien-
te, la asociación Limne y  CE-
RAI, así como personas proce-
dentes Albal, Alcàsser, Aldaia, 
Alaquàs, Catarroja, Picassent, 
Massanassa, Mislata, Paterna 
Barrio del Cristo y Xirivella.

MEDIO AMBIENTE

Quart invierte 1,4 millones en  
el Parque Natural del Turia

Los participantes en la jornada. / EPDA

▶ EL AYUNTAMIENTO 
REDISEÑA UN PROYECTO 
EUROPEO PARA 
RECUPERAR EL ENTORNO

El grupo de investigación ES-
TEPA (Estudios del Territorio, 
Paisaje y Patrimonio) de la 
Universitat de València (UV) 
ha cuantificado en 5,45 millo-
nes de euros los efectos eco-
nómicos de la DANA sobre el 
sistema de regadío y el parce-
lario de l’Horta Sud.

El informe, entregado al 
Tribunal de las Aguas de Va-
lència y elaborado a petición 
de la dirección general de Pa-
trimonio Cultural de la Con-
selleria de Educación, Cultu-
ra, Universidades y Empleo, 
estima que el 38% de la su-
perficie cultivable presenta 
algún daño. Ello equivale a 
1.273 de las 3.354 hectáreas 
que riegan el conjunto de las 
acequias de l’Horta Sud. Ade-
más, más de 108 kilómetros 
han sido afectados. 

El trabajo de los investi-
gadores de ESTEPA destaca 
que las principales afeccio-

nes sobre el parcelario son las 
de acumulaciones de tierra, 
grava y arcillas, erosión del 
suelo por la fuerza del agua, 
volcado de vallados y disper-
sión de restos vegetales y resi-
duos urbanos (principalmen-
te plásticos). También se ha 
producido la ocupación de 
los campos para el acopio de 
vehículos, residuos y tierra 
derivados de las tareas de re-
cuperación. 

En los peores casos, incide, 
algunos tramos de acequias 
han desaparecido, o bien 
porque la fuerza del agua los 
arrancó o porque han queda-
do sepultados bajo los sedi-
mentos. En concreto, si la red 
de acequias de l’Horta Sud 
cuenta con 265 kilómetros de 
trazado, 108,8 de ellos (el 41% 
de la red) presenta algún tipo 
de afección por la DANA. 

Los sistemas más dañados 
en cuanto a longitud son la 
Acequia del Oro, con 44,6 ki-
lómetros (un 54,8 % de su re-
corrido); la Acequia de Fava-
ra, con 38 kilómetros (un 49,5 
%) y los canales de las Ace-
quias de Benàger-Faitanar, 
con 12,6 kilómetros.

AGRICULTURA

El 38% de los campos   
de l’Horta Sud tienen 
daños por la DANA

▶ LA UV VALORA EN 5,45 
MILLONES LA AFECTACIÓN 
DEL SISTEMA DE REGADÍO

PATRIMONIO

Benetússer 
compra la antigua 
fábrica de Meivel

 n REDACCIÓN | BENETÚSSER
La antigua fábrica de Meivel 
pasará a ser propiedad del 
Ayuntamiento de Benetússer. 
El consistorio ha ejercido su 
derecho legal de tanteo para 
la adquisición de la parcela 
del molino de San José cono-
cido por ser la antigua sede 
de esta empresa de chocola-
tes. La parcela está calificada 
en el Plan General de Ordena-
ción Urbana como de uso do-
tacional con una parte de zo-
na verde y espacio libre y otra 
parte como equipamiento in-
cluido en el Catálogo de Bie-
nes y Espacios Protegidos co-
mo Bien de Relevancia Local. 

El consistorio tuvo cons-
tancia de la venta del edifi-
cio y de la parcela en mayo 
del año pasado gracias a la 
obligación legal de comuni-
cación por parte del notario 
que realizó la compraventa. 
Tras las pertinentes valora-
ciones técnicas, se decidió a 
mediados del mes de octubre 
ejercer el derecho de tanteo 
igualando la oferta económi-
ca de la venta para la adqui-
sición del espacio. Finalizado 
el periodo de alegaciones por 
parte de las empresas que la 
adquirieron, se formalizó la 
venta.

 nREDACCIÓN | QUART DE POBLET  n REDACCIÓN | L’HORTA SUD
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 n A. DASÍ | L’HORTA SUD
La ‘germanor’ de la que hace 
gala el mundo fallero tendrá 
su símbolo en Paiporta con la 
plantà de un monumento 
que representará la solidari-
dad de la sociedad valencia-
na con los municipios que 
han sufrido la devastación de 
la riada. Este será el eje cen-
tral del proyecto SOM que, 
además, integra una serie de 
actos festivos relacionados 
con todos los ámbitos de las 
Fallas, desde la pólvora hasta 
la música. 

La elección de Paiporta co-
mo epicentro ha sido porque 
“es una de las zonas más afec-
tadas y donde no se planta-
rán fallas este año”, como ha 
explicado el presidente de 
Convento Jerusalén, Paco 
Segura, como comisión pre-
cursora de la iniciativa. “To-
do surgió con la necesidad de 
ayudar de nuestros falleros 
que desde el primer momen-
to colaboraron en la recogida 
de alimentos y ropa, se volca-
ron en retirar barro”, explica. 

“Decidimos dar un pa-
so adelante y hemos con-
seguido, con donaciones 
anónimas, un presupuesto 
importante que no vamos a 
desvelar porque es un acto 
solidario”, ha comentado Se-
gura, quien además, ha seña-
lado que presentaron la ini-
ciativa a Ferran Martínez y 
después a las comisiones de 
Paiporta y al Ayuntamiento, 
con una buena acogida. 

El presupuesto permitirá 
dar forma a este monumen-
to fallero que devolverá la 
ilusión a esta localidad de la 

zona cero. En su base, luci-
rán los nombres de todos los 
municipios afectados por la 
DANA y será un símbolo de 
“unidad, solidaridad y reco-
nocimiento a todos los falle-
ros”, como ha explicado. 

La falla tendrá 12 metros 
de altura, diseñada por Da-
niel Gomz y David Sánchez 
Llongo como artista fallero. 
El cuerpo central son unas 
manos de las que surge una 
llama “de vareta” que se ilu-
minarán por la noche para 
simular el fuego. “No es una 
falla al uso, es todo un símbo-

lo”, ha remarcado Segura. La 
plantà será el día 2 de marzo 
y se quemará el 22.

En el proyecto SOM tam-
bién participan la Junta Co-
marcal Fallera de l’Horta 
Sud; la Junta Local Fallera de 
Torrent; l’Agrupació de Fa-
lles de Mislata, la falla Maes-
tro Gozalbo-Conde Altea; el 
Col·lectiu Pòlvora a la Ves-
pra; la Fundació Horta Sud y 
la Mancomunitat de l’Horta 
Sud, entre otros.

El presidente de la Junta 
Comarcal, José Miguel Mín-
guez, ha indicado la “mala” si-

tuación en la que se encuen-
tran los casales falleros de 
los municipios de la DANA 
que carecen de ayudas ins-
titucionales al ser asociacio-
nes culturales. Según sus es-
timaciones entre un 60-70% 
están afectados y en algunos 
municipios como Massanas-
sa solo se plantará una falla.

LLIBRET Y PÓLVORA 
Como cualquier falla, la or-
ganización ha querido que 
tenga su propio llibret que, 
servirá a la vez, de docu-
mento histórico. La coordi-

nación corre a cargo de Ve-
rónica March, junto a Ferran 
Martínez, y se cuenta con la 
colaboración de periodistas 
de los municipios afectados. 
“Nuestro objetivo es dejar 
constancia de este año falle-
ro, como testimonio de los 
que ha significado la DANA 
para el sector”, ha apuntado 
March.

Por su parte, Miguel Prim, 
representante del Col·lectiu 
Pòlvora a la Vespra, ha dado 
voz a la pirotecnia, apun-
tando que “las penas tiene 
que ir al fuego y quemar-

se”. Así surge la propuesta 
‘Foc al barranc’, un disparo 
espontáneo de cajas en los 
lechos del barranco de la 
Saleta y el Poyo, que se ce-
lebrará el 21 de marzo a las 
21 horas, como “un ejerci-
cio sanador para quitarnos 
el peso del duelo”. Prim ha 
matizado que es “un home-
naje a los afectados, a las 
víctimas y una llamada al 
mundo para decir que aquí 
no se ha acabado, es una ba-
talla contra el olvido”. 

MICROMECENAZGO
En esta línea, de luchar con-
tra el olvido y la recuperación 
de los casales como centro de 
convivencia, la Fundació Hor-
ta Sud ha creado una plata-
forma de micromecenazgo 
donde se pueden hacer do-
nativos a las cerca de 70 co-
misiones falleras afectadas. 
En esta página aparecen los 
daños cuantificados de cada 
una de ellas, el de más valor 
180.000 euros. 

Desde la Fundació se ha 
ayudado a 331 asociaciones 
con 1,3 millones de euros pa-
ra fomentar la reconstruc-
ción social a través del tejido 
asociativo. “Esto represen-
ta a 68.200 familias, de en-
tre ellas 16.000 familias aso-
ciadas de las 70 fallas”, ha 
detallado su presidente Ju-
lio Huerta, quien ha hecho 
una llamada a la solidaridad 
para que ningún casal “ten-
ga que cerrar sus puertas”. 
“Tendrá éxito si el mundo 
fallero responde”, ha añadi-
do. Los conciertos de Fallas 
de Amstel donarán 50.000 
euros, unidos a otros 50.000 
de la propia Fundació. 

El presidente de la Man-
comunitat de l’Horta Sud, 
José Francisco Cabanes, 
también ha hecho una lla-
mada a la solidaridad con 
las fallas que, como cual-
quier otra asociación, “son 
vertebradoras de las loca-
lidades”. 

FALLAS

La ‘germanor’ fallera por la DANA 
plantará su símbolo en Paiporta
▶ ‘SOM’, PROYECTO CREADO POR LA COMISIÓN CONVENTO JERUSALÉN, INCLUYE DIVERSOS ACTOS EN LOS MUNICIPIOS AFECTADOS

Los participantes en la presentación del monumento fallero. / EPDA

 n REDACCIÓN | PICANYA
Velas y música recordaron 
hace unos días a las 227 per-
sonas fallecidas por la dana 
del pasado 29 de octubre en 
Valencia, en un acto cele-
brado en la plaza de la Igle-
sia de Pincanya, junto al 
puente construido por los 
militares.  Durante el home-
naje, se ha instó a “no olvi-
dar” lo que pasó y se exigió 
que la “justicia llegue para 
todos aquellos que pudien-
do salvar todas estas vidas y 
no lo hicieron”.

El acto conmemorativo, al 
que asistieron centenares de 
personas y estuvo presidi-
do por una pancarta con fo-
tos de las víctimas sostenida 
por algunos de sus familia-
res, se inició con el encendi-
do de 227 velas para recor-
dar a las personas fallecidas, 
entre ellas cinco niños, a las 
tres que continúan desapa-
recidas, así como a las mas-
cotas que ese día también 
perdieron su vida.

En el transcurso del mis-
mo se leyó un manifiesto en 

el que recordaron que el día 
de la dana “se destruyeron 
vidas y corazones no solo 
de valencianos sino de todas 
partes y rincones del mun-
do” y añadieron que “sus le-
gados siguen presentes en 
nosotros y en cada acción 
que tomamos, cada gesto 
que compartimos lleva una 
parte de ellos”.

“Es muy posible, así lo cree-
mos firmemente, que si aque-
llos con poder y responsabi-
lidad de actuar lo hubieran 
hecho en su tiempo y en la 

forma correcta todos o casi 
todos se hubieran salvado”, 
afirmaba el escrito. “Aunque 
solo uno lo hubiera hecho, 
habrían salvado el mundo. 

Sin embargo, optaron por no 
hacerlo”, y pidieron que lo 
ocurrido, “no se olvide”.

El acto también contó con 
la participación de la Unión 

Musical de Pincanya, el Or-
feó Veus Juntes de Quart de 
Poblet y el músico Rei Orto-
lá, que ha compuesto “Voces 
de Valencia”.

DANA

Recuerdo a los 227 fallecidos 
por la DANA en Picanya

La pancarta con las fotografías de los fallecidos. / EPDA
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 n REDACCIÓN | MISLATA
Las calles y las plazas de Mis-
lata empiezan a prepararse 
para recibir las Fallas 2025, 
unas fiestas referentes en la 
localidad por su numerosa 
participación. Esta fiesta, de-
clarada Patrimonio Inmate-
rial de la Humanidad, im-
pregna todas las calles del 
municipio gracias al impulso 
de las once comisiones que 
conforman el colectivo falle-
ro de Mislata. 

La actividad en los once ca-
sales no para y está ya en ple-
na ebullición. Si la vida fallera 
ya es activa durante el año, en 
el mes de marzo el ritmo se 
vuelve más frenético todavía. 
La ciudadanía de Mislata se 
ve contagiada por esos más 
de 5000 mil falleros y falle-
ras de las comisiones locales, 
que ilusionados por la llegada 
de la Semana Fallera llenan la 
ciudad de ese ambiente úni-
co de la fiesta valenciana por 
excelencia e inundan las ca-
lles de música, de pólvora, de 
flores y de la sátira, belleza y 

espectacularidad inigualable 
de los monumentos falleros.

Para el alcalde, Carlos F. 
Bielsa, “esta semana fallera 
será un año más un homena-
je a nuestra cultura, a nues-
tras tradiciones y los valores 
que nos unen; disfrutémosla 
con orgullo, con el respeto, 
la inclusión y la familiaridad 
que nos definen”. 

Las comisiones falleras de 
Mislata han preparado una 
serie de interesantes activi-
dades dentro de su progra-
mación en la que destacan 
cabalgatas, verbenas musi-
cales y varias actividades pa-
ra la población y para todos 
los públicos. Además, como 
no puede ser de otra manera 
en la ciudad, los espectácu-
los pirotécnicos tendrán un 
gran protagonismo durante 
la semana.

Los días 17, 18 y 19 son los 
días más intensos de las Fa-
llas de Mislata. Los falleros 
y falleras se reúnen alrede-
dor de varios actos desta-
cados, como la solemne y 

emotiva ofrenda a la Virgen 
de los Desamparados en Va-
lència el 17 de marzo; el 18 
por la noche con sus múlti-
ples mascletàs nocturnas y 
el 19 de marzo, día grande y 
último día de fiestas con el 
homenaje a Nuestra Seño-
ra de los Ángeles, patrona 
del municipio, y a San José. 

Estos actos serán previos 
a la gran noche de la cre-
mà, donde las comisiones 
de Mislata quemarán sus fa-
llas, y pondrán su pensa-
miento ya en el siguiente 
ejercicio fallero.

Bielsa invita a una gran 
participación y destaca que 
Mislata “es una ciudad aco-

gedora, solidaria y vibrante 
en cada momento de parti-
cipación. Unos valores que 
transmitimos de genera-
ción en generación, que re-
únen a todos los colectivos, 
y que vamos a poner de re-
levo en la próxima semana 
fallera. Porque juntas y jun-
tos estaremos formando a 

los y las más jóvenes para 
que puedan continuar cul-
tivando la actividad festiva, 
nuestro patrimonio inma-
terial de la humanidad que 
cada año recibe miles de 
visitas. Una historia com-
partida de arte, de cultura, 
de lengua, de tradiciones, 
y afecto”.

FALLAS

Los falleros y falleras llevan flores a su patrona, Nuestra Señora de los Ángeles. / EPDA

Mislata exhibirá 
tradición y 
pasión por 
las Fallas la 
semana grande

▶ LA PÓLVORA, LA MÚSICA, LA SÁTIRA Y LA 
BELLEZA DE LOS MONUMENTOS, UNIDOS 
AL AROMA DE LAS FLORES, SERÁN LOS 
PROTAGONISTAS EN LOS PRÓXIMOS DÍAS

Un momento de la Dansà del año pasado. / EPDA

El alcalde, Carlos 
Fernández Bielsa, 
invita a una gran 
participación 
y destaca que 
“somos una 
ciudad acogedora, 
solidaria y 
vibrante”

*



La mascletá de Valencia del día 8 de marzo acostumbra a sorprender con tonos morados con motivo del Día de la Mujer. / EFE

 n REPORTAJE ELABORADO POR:                      
JUDITH CELMA, HÉCTOR GONZÁLEZ, 
LAURA FLORENTINO,   
BORJA PEDRÓS Y ADA DASÍ

C
on el 8M a la vuelta 
de la esquina, las ca-
lles de Valencia y sus 
comarcas se llenan de 

actividades para reivindicar 
los derechos de las mujeres. 
Desde manifestaciones multi-
tudinarias hasta exposiciones, 
conciertos y hasta mascletàs 
con sello femenino, marzo lle-
ga un año más en clave reivin-
dicativa para visibilizar la lu-
cha por la igualdad. 

En Valencia, el talento 
científico de las mujeres se-
rá el eje central de la jornada 
del 8 de marzo, mientras que 
en Torrent la pólvora volve-
rá a estallar en homenaje a 
las trabajadoras. En Sagunt, 
la agenda incluye charlas y 
talleres sobre feminismo, y 
en Segorbe, los concursos de 
narrativa y fotografía pon-
drán el foco en la igualdad. 
Cada localidad aporta su 
propia esencia, pero todas 
comparten el mismo objeti-

vo: que la voz de las mujeres 
se escuche alto y claro.

EN VALENCIA
La ciudad de Valencia se ti-
ñe cada 8 de marzo de mo-
rado, el color que represen-
ta la lucha por la igualdad 
de derechos y la no discri-
minación por razones de gé-
nero. Lo hace en innumera-
bles localizaciones y actos 
cuyo objetivo consiste pre-
cisamente en celebrar esa 
fecha como hito de recono-
cimiento y para reivindicar 
contra cualquier sesgo que 
perjudique a una mujer por 
los citados motivos de gé-
nero.

De hecho, inicia estos ac-
tos casi con un mes de ante-
lación, con acciones como la 
llevada a cabo por la Univer-
sidad Politécnica de Valencia 
para conmemorar el décimo 
aniversario del Día Interna-
cional de la Mujer y la Niña 
en la Ciencia. Precisamente el 
lema del Ayuntamiento para 
festejar el 8-M de este 2025 se 
centra en esta vertiente cien-
tífica.

En concreto lo define la ca-
sa consistorial como ‘Talen-
to femenino científicamente 
comprobado’ y lo desarrolla 
con un reconocimiento pú-
blico, en el salón de cristal 
del Consistorio y el mismo 
día 8 de marzo, a la aporta-
ción de la mujer a la ciencia. 
Lo preside la alcaldesa de Va-
lencia, María José Catalá. A la 
par, se llevan a cabo talleres 
en centros escolares con el 
fin de impulsar ciencia, tec-
nología, ingeniería y matemá-
ticas entre las más jóvenes. 
Los imparte la Asociación de 
Mujeres Investigadoras y Tec-
nólogas. 

Esta señalada jornada la 
mascletá corresponde a la 
empresa pirotécnica Nadal 
Martí, ubicada en l’Ollería y 
que cuenta con Nuria Martí 
como máxima representan-
te. Cada año su disparo cons-
tituye una mezcla de reivindi-
cación de la igualdad y de la 
exaltación del poder femeni-
no. También se encarga del 
espectáculo pirotécnico noc-
turno de esa fecha en la plaza 
del Ayuntamiento.

El 8 de marzo destaca co-
mo jornada de reconocimien-
to. Numerosas entidades dis-
tinguen a mujeres referentes. 
Uno de los galardones más 
arraigados es el que conce-
de el sindicato CSIF. Este año 
recae en la fundación Carla 
Maronda, que promueve la 
lucha de esta joven que, tras 
estar al borde de la muerte 
por una sepsis y sufrir la am-
putación de sus cuatro ex-
tremidades, recauda fondos 
para conseguir prótesis que 
permitan la máxima movili-
dad funcional a personas en 
su situación.

La ciudad se vuelca, en ge-
neral, con distinciones por 
parte de colegios profesiona-
les, agrupaciones culturales o 
colectivos vecinales. La pro-
pia Federación de Asociacio-
nes de Vecinos de Valencia, 
que hace escasos días reeli-
gió a María José Broseta co-
mo presidenta, es, dentro de 
los colectivos que la configu-
ran, una de las más activas 
en este día.

A los reconocimientos se 
suma la reivindicación, que 

se plasma principalmente 
en las manifestaciones y con-
centraciones convocados por 
movimientos feministas e im-
pulsados por el propio Minis-
terio de Igualdad que reco-
rren cada 8-M por la tarde el 
centro de la ciudad.

‘RESILIENTS’ EN RIBA-ROJA
El municipio de Riba-roja de 
Túria inició su programación 
por el Día Internacional de la 
Mujer el pasado 8 de febrero. 
El Ayuntamiento, a través de 
su Concejalía de Igualdad, 
ha organizado un completo 
programa, bajo el lema ‘Res-
ilients’, con el objetivo de vi-
sibilizar la fortaleza y la ca-
pacidad de las mujeres para 
superar adversidades en una 
sociedad marcada por el pa-
triarcado y la violencia es-
tructural. Desde el ya cele-
brado homenaje a la soprano 
María Callas, hasta el acto 
central, que tendrá lugar el 
7 de marzo en la plaza del 
Ayuntamiento. La conceja-
la de Igualdad, Raquel Pam-
blanco, será la encargada de 
leer el manifiesto, seguida de 

la interpretación por parte 
de la cantante y influencer 
Mar Lucas, quien cantará Ro-
ta, una canción autobiográ-
fica, que narra su vivencia 
como víctima de violencia 
de género. Una forma de co-
nectar con la juventud, quie-
nes están invitados a llenar 
la plaza en esta fecha tan es-
pecial.

UNA MASCLETÀ EN TORRENT
La capital de l’Horta Sud, To-
rrent, celebra el Día de la Do-
na con un mascletà en ho-
nor a la mujer trabajadora, 
por segundo año consecuti-
vo y dado el éxito que tuvo 
en su primera edición. La Ca-
sa de la Dona ha confirmado 
el acuerdo con María José Lo-
ra, gerente de Global Foc, pa-
ra llevar a cabo el espectácu-
lo pirotécnico. La cita con la 
pólvora será el 7 de marzo 
a las 14:30 horas en el Ágo-
ra del Parc Central a cargo 
de Global Foc. La mascletà 
se disparará en un ambien-
te festivo y de celebración y 
contará como invitadas a to-
das las mujeres previamente 

MES DE LA MUJER

▶ HACEMOS UN RECORRIDO POR ALGUNOS DE LOS DIFERENTES ACTOS QUE TENDRÁN LUGAR EN LAS COMARCAS VALENCIANAS EN EL MES DE LA MUJER

La provincia se tiñe 
de morado por el 8M
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registradas de diferentes co-
lectivos, asociaciones y traba-
jadoras de empresas vincula-
das al consultorio municipal, 
así como a funcionarias que 
deseen participar. Este even-
to se enmarca dentro de un 
amplio calendario de activi-
dades que se desvelarán en 
los próximos días, con moti-
vo de la XXXIX Semana de la 
Dona en Torrent. que inclu-
ye el prestigioso galardón y 
reconocimiento del Premio 
Mujer Atenea.

PROPUESTA VARIADA EN SAGUNT
Con motivo del Día In-
ternacional de la Mujer, 

Sagunto ha preparado un 
extenso programa de ac-
tividades que se desarro-
llará a lo largo de marzo. 
Entre los eventos más des-
tacados, el 8 de marzo ten-
drá lugar la manifestación 
feminista, que partirá a las 
12:00 h desde la Avenida 
Camp de Morvedre. El pro-
grama incluye charlas so-
bre igualdad, salud y femi-
nismo, como la ponencia 
“Muévete por la igualdad” 
(28 de febrero) o la presen-
tación del libro Cancelado. 
El nuevo Macartismo (7 de 
marzo). También se podrá 
visitar exposiciones como 

¿Qué llevabas puesto?, que 
busca desmontar mitos so-
bre la violencia sexual. Ade-
más, habrá talleres, cuen-
tacuentos y proyecciones, 
como el documental Muje-
res pioneras en el cine (10 
y 26 de marzo). Las activi-
dades están organizadas 
por diversas entidades lo-
cales y buscan sensibilizar 
y visibilizar la lucha por la 
igualdad.

L’HORTA NORD
L’Horta Nord también se 
llena de actos conmemo-
rativos del Día de la Mujer. 
Puçol ha organizado su tra-

dicional Marxa per la Dona 
que, además, tiene un ca-
rácter benéfico ya que la 
recaudación se destina ín-
tegramente al Incliva, pa-
ra la lucha contra el cáncer 
de mama. Cada municipio 
tiene su propio lema, en 
Alboraya, por ejemplo, se 
centran en ‘Por una carre-
ra profesional libre de bre-
chas de género’. Además, 
las asociaciones de muje-
res de toda la comarca ten-
drán su encuentro anual 
que organiza desde hace 16 
años la Federació de Dones i 
Col·lectius per la Igualtat de 
l’Horta Nord para compar-

tir experiencias y reflexio-
nar sobre los retos que tie-
nen por delante.

CONCURSOS EN ALTO PALANCIA
Con motivo del Día Interna-
cional de la Mujer, el Ayun-
tamiento de Segorbe ha 
convocado la décima edi-
ción de dos concursos pa-
ra promover la igualdad: el 
certamen de narrativa ‘Las 
mujeres cuentan’ y el con-
curso de fotografía ‘8 de 
marzo. Enfoca la igualdad’. 
Ambos certámenes premia-
rán trabajos que defiendan 
valores no discriminatorios, 
rompan estereotipos tradi-

cionales de desigualdad y 
visibilicen a las mujeres. El 
primer premio de cada uno 
será de 250 euros y el accé-
sit de 100 euros. Por otro la-
do, el Ayuntamiento de Al-
tura también celebra la 29ª 
edición del Certamen Lite-
rario Cartas de Mujer, que 
invita a crear cartas que 
pongan en valor el papel de 
la mujer en la sociedad. Con 
un plazo de entrega hasta el 
24 de febrero, esta iniciati-
va forma parte de la Sema-
na de la Mujer en Altura y 
busca fomentar la reflexión 
y la sensibilización sobre la 
igualdad de género.

Una propuesta en Riba-roja de Túria. / EPDAUna actividad por el 8M en Sagunt. / EPDA Símbolo feminista en una manifestación. / EPDA 

 � VALENCIA. La capital pone el 
foco en la mujer y la ciencia, 
con un acto de reconocimiento 
a figuras destacadas en 
este campo. Además, los 
espectáculos pirotécnicos 
tendrán sello femenino. 

 � SAGUNT. La capital del Camp 
de Morvedre presenta una 
propuesta con exposiciones, 
charlas, presentaciones de libros 
y proyecciones de documentales, 
así como su siempre 
multitudinaria manifestación.

 � RIBA-ROJA. Este municipio del 
Camp de Túria ha preparado 
un programa cuyo lema es 
‘Resilients’, que incluye, entre 
otras actividades, una actuación 
musical con un mensaje sobre la 
violencia de género.
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 n REDACCIÓN | MISLATA
Con motivo de la celebración 
del próximo 8 de marzo, Día 
Internacional de la Mujer, el 
Ayuntamiento de Mislata ini-
cia la trigésimo octava edi-
ción de las Jornadas de la Mu-
jer. Toda la programación 
bajo el lema “Con las mujeres, 
¡ningún paso atrás!” está 
coordinada por la Concejalía 
de Políticas de Igualdad en 
colaboración con todas las 
asociaciones de mujeres de la 
ciudad.

Para el alcalde, Carlos Fer-
nández Bielsa, “Mislata se ha 
convertido en un referente 
de políticas e igualdad gracias 
a nuestra acción constante; 
en estas jornadas seguiremos 
visibilizando la lucha por la 
igualdad y por un feminismo 
activo que aspira a igualar de-
rechos y libertades, con el ob-
jetivo de mejorar el mundo y 
borrar las brechas de género 
que aún existen en tantos ám-
bitos”. Reforzando este men-
saje, la vicealcaldesa y conce-
jala de Políticas de Igualdad, 

Mª Luisa Martínez Mora, rei-
vindica que cada 8 de mar-
zo “no debe ser solo una fe-
cha para recordar los avances 
conseguidos, sino una opor-
tunidad para reflexionar so-
bre los desafíos que aún per-
sisten”.

 La XI Carrera de la Mujer 
por la Igualdad del 22 de fe-
brero inaugura las Jornadas, 
una actividad deportiva y 
reivindicativa con el princi-
pal objetivo de promover la 
igualdad a través del depor-
te, y a la vez solidaria ya que 
la recaudación va destinada 
íntegramente a la AECC. La 
otra actividad deportiva pro-
gramada para el 28 de febre-
ro es la ya tradicional mas-
terclass de aquagym, con la 
colaboración de Nemasa y el 
Club Natación Piscis.

La programación cuenta, 
además, con la presentación 
de dos libros, Vivir al límite 
todos los días de mi vida, de la 
autora Marcela Adriana Me-
garejo, y Ágape. Amor puro e 
incondicional, de Yanelia No-

hemí Castellanos; organiza-
das por las asociaciones Es-
pai Violeta y Por Ti mujer los 
días 27 de febrero y 3 de mar-
zo, respectivamente.

La música y el teatro esta-
rán presentes con la represen-
tación de la obra Mujeres al 
frente. Café y revolución, una 
creación colectiva de la Aso-
ciación de Mujeres de Misla-
ta; y con el musical Mujeres 

Clown. Erre que erre, organi-
zado por la Asociación de Mu-
jeres Progresistas, ambas fun-
ciones en el Centro Cultural 
Carmen Alborch, los días 4 y 
5 de marzo.  Además, y como 
cada primer martes de mes, el 
próximo 4 de marzo, se reali-

zará la concentración núme-
ro 111 contra las violencias ma-
chistas, en señal de luto por 
todas las víctimas de violencia 
de género. La programación 
se completará con una salida 
cultural a Benidorm y Villajo-
yosa los días 6 y 7 de marzo.

Y para finalizar, Mislata y 
sus asociaciones de mujeres 
participarán también en la 
manifestación reivindicati-
va del 8M, Día Internacional 
de la Mujer, convocada por la 
Coordinadora Feminista en 
Valencia.

8M

Las personas participantes en la carrera de la mujer por la Igualdad del año pasado. / EPDA

Mislata celebra 
sus XXXVIII 
Jornadas de 
la Mujer con 
motivo del 8M

▶  UNA COMPLETA PROGRAMACIÓN 
ORGANIZADA POR EL AYUNTAMIENTO Y LA 
CASA DE LA DONA CONTARÁ CON ACTOS 
REIVINDICATIVOS, CULTURALES Y DEPORTIVOS 

La programación, 
bajo el lema “Con 
las mujeres, ¡ningún 
paso atrás!”, está 
coordinada en 
colaboración con 
las asociaciones 
locales

*
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El alcalde y la vicealcaldesa con las presidentas de asociaciones de mujeres. / EPDA
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 n REDACCIÓ | SILLA
Amb motiu del Dia Interna-
c i o n a l  d e  l a  D o n a , 
l’Ajuntament de Silla ha orga-
nitzat una sèrie d’activitats i 
esdeveniments per comme-
morar aquesta data tan signi-
ficativa. El dilluns 24 de fe-
brer es donarà inici a la 
campanya 8M “La conquesta 
dels drets”, que es presentarà 
a les xarxes socials, mitjans 
de comunicació i als carrers 
del municipi. 

El dimecres 26 de febrer, 
a les 18:00 hores, tindrà lloc 
el taller “El batre de les pa-
pallones depén de la nostra 
actitud” a la Casa de la Dona. 
Al cap de dos dies, el diven-
dres 28 de febrer, a les 19:15, 
es realitzarà una nova edició 
del Club de Lectura Feminis-
ta amb la novel·la ‘Nada’ de 
Carmen Laforet a la mateixa 
Casa de la Dona.

Per altra banda, el dijous 
6 de març, a les 11:00 hores, 
es farà la inauguració d’un 
mural feminista al Tola, en 
col·laboració amb l’IES Ma-
nuel Sanchis Guarner i el 
Tola. A la mateixa jornada, a 
les 18:00, es lliurarà el Premi 
Sorica a la Casa de la Dona. 
El divendres 7 de març, a les 
21:00 hores, la Casa de la Do-
na acollirà el Sopar de la Do-
na 8M, una activitat que reu-
nix a les dones del municipi 
en un ambient de convivèn-
cia i celebració.

El dissabte 8 de març serà 
el dia central de les activitats, 
amb una jornada carregada 
d’actes. A les 11:30, es realit-
zarà una performance al ca-
rrer del Castell, seguidament, 
a les 12:00, es farà la lectura 
del manifest pel 8M, també 
al mateix carrer. A la vespra-
da, tindrà lloc la manifestació 
8M a València, per unir-se a 
la lluita global per la igualtat 
i els drets de les dones.

El diumenge 9 de març, a 
les 10:30 hores, l’Associació 
Cultural Casa d’Andalusia or-
ganitzarà l’exposició “Drets 
fonamentals de la dona” a la 
seva seu. El dijous 13 de març, 
a les 18:00, es celebrarà la ter-
túlia ciutadana “Pels nostres 
drets i llibertats” a la Casa 
de la Dona, organitzada per 
l’Ajuntament de Silla i l’Espai 
Calandra. El dilluns 17 de 
març, a les 13:00, es lliuraran 
els premis Falles Igualitàries 
des del balcó de l’Ajuntament 
de Silla.

Per finalitzar la programa-
ció, el dissabte 29 de març, 
a les 19:00 hores, el Teatre 
de la Plaça acollirà la repre-
sentació de l’obra de tea-
tre ‘Separata’, organitza-

da per la Casa de la Dona 
i l’Ajuntament. El dilluns 31 
de març, a les 18:00 , es tan-
carà el mes amb una taula 

rodona sobre “Dones amb 
necessitats especials” a la 
Casa de la Dona, una acti-
vitat organitzada conjunta-

ment amb TEAyudamos i el 
Tola.

Amb aquesta programació, 
Silla es suma a la celebració 
i reivindicació del 8M, amb 
una sèrie d’actes i activitats 
dissenyades per sensibilit-
zar, conscienciar i fomentar 
la igualtat. És una oportuni-
tat perquè totes les veïnes 
i veïns del municipi partici-
pen activament en la lluita 
pels drets de les dones.

8M

Silla posa en valor els drets 
de les dones per el 8M
▶ LA PROGRAMACIÓ PEL 8M INCLUIX EXPOSICIONS, TALLERS I TEATRE

La inauguració d’un mural l’any passat. / EPDA
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La DANA que va assotar els nostres 
pobles el passat 29 d’octubre no sols 
va deixar inundacions i destrucció, 
sinó també un profund sentiment 

de por. El colp ha sigut duríssim. Després 
de quatre mesos aproximadament, encara 
se’m fa un nuc a la gola quan parle d’aquella 
nit i les seues conseqüències. La força, entre 
altres, me la donen els meus veïns i veïnes, 
com són els de la Plataforma d’Afectats per 
la DANA a Aldaia. Amb el seu suport, he pro-
posat a la Diputació Provincial que pose en 
marxa una línia d’ajudes adreçada als ajun-
taments per tal de finançar la instal·lació de 
comportes antiriuades de protecció indivi-
dual per a l’ús de la ciutadania. 

Evidentment, la nostra exigència irre-
nunciable és que es realitzen a la màxima 
brevetat possible totes les obres en els ba-
rrancs i infraestructures que eviten una al-
tra catàstrofe, però mentres, una mesura 
com la d’estes comportes pot ajudar a evi-
tar problemes en situacions de precipita-
cions intenses per a uns veïns i veïnes que 
viuen amb por quan miren al cel. Ens pre-
ocupem i ocupem pels danys en comerços, 
negocis, empreses, autònoms amb els seus 
locals arrasats, sense els seus mitjans per 
exercir i guanyar-se la vida. I, no cal dir-ho, 
danys en les nostres vivendes, en les plan-
tes baixes, en els garatges. Però per damunt 
de tot, no volem tornar a lamentar la pèr-
dua de vides humanes. Mai més. Les per-
sones són el més important per damunt de 
qualsevol altra consideració. 

Els pobles per on travessen els barrancs 
que tots coneixem han patit el poder de-
vastador de les aigües i el fang. És evident 
que hi ha un abans i un després d’aquell fa-
tídic 29 d’octubre de 2024. Hem d’aprendre 
d’esta catàstrofe. La dana ens ha ensen-
yat que cal repensar l’ordenació del terri-
tori, implementar mesures contra el risc 
d’inundacions i millorar la planificació 
de les infraestructures. Conscients que 
l’experiència a Aldaia obliga a posar com-
portes de protecció col·lectiva als carrers 
propers al barranc, on els veïns i veïnes ens 
aboquem a buscar protegir-nos amb tan-
ques i parades d’aigua per evitar destrosses 
als nostres immobles i propietats.  Ací, per 
desgràcia, som experts en això, i tradicio-
nalment les cases ja comptaven amb unes 
guies a l’entrada per a instal·lar comportes 
en els moments de pluges fortes. Hem de 
ser conscients que la natura ens recorda a 
vegades com pot arribar a comportar-se, 
i que fràgils som. Hem de saber quins fac-
tors són clau en situacions com una Dana. 

Diu Bernardo Ortín, un dels millors tera-
peutes d’Espanya que la seguretat és una 
utopia necessària, un somni perseguit de 
vegades amb una ingènua exigència, i que 
la por és la gran força que ens deshabi-
ta, que ens trau de nosaltres mateixos a la 
recerca de salvació d’agents externs. Per 

això és important sentir-se pro-
tegits. Moltes gràcies a tots 

els grups polítics de la Di-
putació de València per 
haver aprovat per una-
nimitat esta proposta el 

passat ple.

TRIBUNA 
LLIURE

Volem sentir-nos 
protegits

 
Empar Folgado 

REGIDORA DE CULTURA D’ALDAIA

Reconstrucció?

Lluis Albert

REGIDOR I PORTAVEU DE COMPROMÍS D’ALDAIA

TRIBUNA LIBRE

D
issabte, 21.00h, eixim del 
Matx d’Improvisació, 
els carrers buits, tristos, 
nostàlgics; enyoren les 

terrasses dels bars, els parcs en fi-
nalitzar la jornada plens de famí-
lies a punt d’anar a sopar; els auto-
busos que passen de gom a gom, 
la cridòria característica d’un dis-
sabte on la gent busca la nit com 
a refugi de salvació de tota la ru-
tinària i densa setmana. Però no, 
ara mateixa Aldaia continua sent 
un poble apagat, amb un paisatge 
desolador. Són moltes les pregun-
tes que encara leviten sense res-
posta, massa cases que l’eco res-
sona com a nafra indissoluble a 
l’ànima de tot un poble.

Han passat quatre mesos des 
que aquella maleïda DANA ens 
va canviar la vida. I la reconstruc-
ció va lenta, més del que podíem 
imaginar vivint a un país del pri-
mer món. La desfeta no cap dub-
te que fou absoluta, però a això 
hem de sumar, encara, una man-
ca alarmant de projecte  de re-
paració per part de totes les ad-
ministracions, les quals juguen a 
vore qui s’emporta el guardó a la 
més eficient i solidària en una cur-
sa electoral fastigosa i denigrant. 

L’exemple el tenim en el col·legi 
públic Platero Y YO: al voltant de 
mig miler d’alumnes van ser tras-
lladats a un altra població per 
problemes estructurals del cen-
tre, tothom esperava una neces-
sària renovació i adequació d’un 
edifici de més de cinquanta anys 
que s’ha quedat obsolet, xico-

tet i anacrònic; de fet les prime-
res avaluacions així ho determi-
naven, però ara, resulta que els 
danys són superficials i amb un 
canvi de la fusteria hi haurà prou. 

De veres? Vos penseu que som 
babaus? Penseu que anem a po-
sar als nostres fills a un centre 
sense cap garantia? La realitat és 
que els números no els ixen, i és 
obvi que el Platero està per reno-
var íntegrament però no és una 
prioritat d’aquesta Conselleria. 

Ens ha faltat contundència, to-
ta la família educativa del Plate-
ro ens sentim desprotegits i orfes 
perquè els nostres fills i filles con-
tinuen sofrint una vulneració del 
seu dret a l’educació per perdre 
més d’una hora lectiva al dia en 
el transport i perquè les famílies 
no podem conciliar en no tindre 
la possibilitat d’extraescolars. No 
volem polítics acompanyant els 
nostres fills als autobusos, els vo-
lem tombant les portes de Con-
selleria, acompanyant els pares i 
mares en la recollida de signatu-
res, difonent per tots els mitjans 
el greuge que estem sofrint, però 
no, a cas algú a sentit l’alcalde en 
alguna de les seues innumerables 
aparicions mediàtiques denun-
ciar la injusta situació del nos-
tre col·legi? Totes les interven-
cions van en la mateixa direcció, 
intentar justificar un relat mil vol-
tes repetit per salvar la seua imat-
ge pensant només en revalidar la 
majoria absoluta. Una mentida 
contada un milió de voltes, sem-
pre serà una mentida.

            Mari Carmen Jiménez

CONCEJALA Y PORTAVOZ DE VOX EN ALDAIA

TRIBUNA LIBRE

E
l 29 de octubre quedará 
grabado en la memoria 
de Aldaya como un día 
trágico, no solo por las 

calles anegadas y los hogares 
dañados, sino porque la DANA 
arrasó con el alma de nuestro 
pueblo. Nuestras empresas fa-
miliares de abanicos, el legado 
de generaciones de artesanos 
que con sus manos han tejido la 
historia de nuestra identidad, 
han sido devastadas. Entre los 
escombros y el lodo quedaron 
no solo piezas únicas, sino si-
glos de tradición, amor y es-
fuerzo. Nuestro Museo del Aba-
nico, orgullo y testimonio de 
esta herencia, también ha su-
frido graves daños.

Aldaya no es solo un lugar 
en el mapa; es la cuna de una 
tradición que ha traspasado 
fronteras, llenando de arte y 
elegancia manos de todo el 
mundo. Nuestros maestros 
abaniqueros no son solo tra-
bajadores; son artistas, guar-
dianes de un conocimien-
to que, si no lo rescatamos 
ahora, podría perderse para 
siempre. Son el alma viva de 
nuestro pueblo.

Desde VOX Aldaya quere-
mos que se proteja a nuestros 
abaniqueros, que se les brin-
de el apoyo necesario para 
reconstruir sus talleres y su 
futuro. No podemos permitir 

que esta catástrofe silenciosa 
nos robe lo que nos hace úni-
cos. Necesitamos ayuda. Ne-
cesitamos que las institucio-
nes escuchen nuestro grito 
de auxilio y apoyen la recu-
peración de este patrimonio 
cultural. Necesitamos que la 
sociedad valore el inmenso 
tesoro que representan estos 
talleres, estas familias que, 
con paciencia y maestría, han 
mantenido viva una tradición 
que forma parte del alma de 
España.

Hoy, más que nunca, hace-
mos un llamado a la solidari-
dad. Empresas, administracio-
nes, ciudadanos de Aldaya y 
de toda España: no dejemos 
caer en el olvido nuestro lega-
do. Salvemos nuestros talle-
res. Rescatemos nuestro mu-
seo. Honremos la memoria de 
quienes hicieron del abanico 
un símbolo de arte, historia y 
belleza. Porque sin ellos, sin 
nuestros abaniqueros, Alda-
ya perdería parte de su alma 
y esencia.

Este no es solo un llama-
miento, es una súplica. Que la 
historia no se escriba con el 
abandono de lo que nos de-
fine. Que nuestros artesanos 
no queden en el olvido. Que 
la cultura y la tradición renaz-
can entre las cenizas de esta 
tragedia.

SOS por nuestros 
maestros abaniqueros

H
ay películas que trascienden la panta-
lla y se convierten en metáforas de la 
vida misma. “Volver a empezar”, la in-
olvidable cinta de José Luis Garci, nos 

habla de segundas oportunidades, del retorno 
a los orígenes y de la necesidad de reconstruir 
cuando la vida nos pone a prueba. Hoy, en Al-
daia, nos encontramos precisamente en ese 
punto de inflexión: el momento de volver a 
empezar tras la devastadora DANA que asoló 
nuestro municipio. Las lluvias torrenciales no 
solo anegaron calles, viviendas y comercios, si-
no que también pusieron en evidencia las ca-
rencias y fallos en la gestión de la emergencia. 
La desesperación de los vecinos, que vieron có-
mo el agua arrasaba con su día a día, contrastó 
con la lentitud y falta de previsión de quienes te-
nían la responsabilidad de actuar con diligencia.

Ahora nos enfrentamos a la “burrocracia”. Sí, 
“burrocracia”. Tenemos el dinero de las supra-
administraciones, pero no podemos gastarlo sin 

cumplir todo el procedimiento “legal”: primero 
licitar y luego adjudicar la obra o trabajo nece-
sario. Pienso que el pueblo necesita soluciones 
ya, no trabas burocráticas que solo nos recuer-
dan en qué situación estamos, como sigue ocu-
rriendo con los vecinos de La Palma, que aún 
sufren las consecuencias de la tragedia de 2021.

Desde la Generalitat se ha modificado la 
Ley de la Huerta, que en principio parecía po-

sitiva, pero que, por ejemplo, impidió la cons-
trucción del desvío del Barranco de la Saleta. 
Está claro que esa obra no habría evitado una 
DANA como la sufrida, pero sí podría mitigar 
los efectos de las mini-DANAS que afectan al 
pueblo año tras año. Sin embargo, es funda-
mental revisar y confirmar que no se pondrá 
en riesgo otra parte de la población, ya que 
el trazado pasa por la única zona (o casi) que 
se salvó en esta DANA, el Barrio del Cristo. 
Por ello, se debe explicar y analizar con de-
talle ese trazado.

También se ha aprovechado para desmon-
tar otro “chiringuito” que solo en nóminas 
(de cinco personas) suponía un gasto de más 
de 300.000 euros anuales. Así que, adiós al 
Consell de l’Horta. Confiamos en que todo 
ese dinero se destine a la reconstrucción de 
caminos agrícolas y sistemas de riego, como 
acequias y balsas, que han sido afectados y 
destruidos por la DANA.

Volver a empezar

Felipe  Rentero
SECRETARI DEL PARTIT POPULAR D’ALDAIA

TRIBUNA LLIURE



L’HORTA SUD n OEL PERIODICO  | FEBRERO  / MARZO  DE 2025 27 ALDAIA

El Consell ha ratificat, el 
passat dia 12 de febrer, la 
declaració d’emergència 
efectuada per la Conselle-
ria d’Agricultura, Aigua, 
Ramaderia i Pesca per a 
l’estabilització dels l l its 
del barranc de Pozalet en 
els  térmens municipals 
d’Aldaia, Alaquàs i Torrent, 
afectats per la riuada del 29 
d’octubre.

El dia 29 d’octubre de 
2024, les pluges torren-

cials de la DANA van cau-
sar danys greus en la in-
fraestructura del barranc 
de Pozalet que van afectar 
diversos elements de l’obra 
recentment executada per 
la Generalitat, com ara el 
tancat perimetral, la xarxa 
de reg i la pilastra dels llits 
de formigó.

Els treballs de reparació 
inclouen la retirada dels ele-
ments afectats, la neteja del 
barranc amb retirada segre-
gada de residus i trasllat a 

un gestor autoritzat i la re-
posició del tancat metàl·lic. 
A més, també comprenen 
la reparació dels soscava-
ments en la pilastra dels llits 
mitjançant el rebliment amb 
formigó i la recol·locació 
del  tub metàl · l ic  per a 
l’encreuament de la xarxa 
de reg, així com reposició 
d’arquetes.

Cal destacar que en cap 
cas s’han produït danys es-
tructurals en els llits i les 
eres del barranc, que es van 

comportar davant de la DA-
NA tal com estava previst a 
l’efecte d’evacuació de ca-
bals.

E l  p r e s s u p o s t  d e 
l ’obra que desenvolupa 
l’administració valencia-
na és de 64.627 euros, amb 
una duració estimada de 
dos mesos. La intervenció 
té com a objectiu assegu-
rar l’estabilitat de la infraes-
tructura i minimitzar futurs 
riscos d’inundacions en la 
zona.

INFRAESTRUCTURES

Llum verda a l’estabilització del llit del 
barranc de Pozalet en Aldaia i Alaquàs

El barranc desbordat anys enrere. / EPDA
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La Diputació continua amb la 
reconstrucció del pont sobre 
el  barranc dels Cavalls 
d’Aldaia. La diputada provin-
cial de Carreteres, Reme Ma-
zzolari, acompanyada per 
l’alcalde d’Aldaia, Guillermo 
Luján, ha visitat les obres 
d’emergència activades per a 
recuperar esta infraestructu-
ra, en el barranc del Poio al 
seu pas pel terme municipal 
d’Aldaia, en la carretera CV 
413, després dels importants 
danys patits a causa de la DA-
NA.

El pont va resultar comple-
tament arrasat en la seua part 
superior, perdent el tauler i el 
mur que es recolza sobre les 
voltes. L’accés més pròxim a 
Aldaia, Alaquàs va ser arros-
segat per l’avinguda d’aigua, i 
va quedar descoberta la ros-
ca de l’arc, mentre que el més 
allunyat va resultar descalçat.

Es tracta d’un pont de fà-
brica de maçoneria amb una 
longitud total de 39 metres 
distribuïda en 6 obertures. En 
el seu moment l’estructura es 
va ampliar aigües avall mi-

tjançant voltes i murs de for-
migó armat.

La diputada Mazzolari ha 
assenyalat que les obres “van 
en termini i les previsions són 
que a mitjan març el pont es-
tà ja obert al trànsit, i l’obra 
totalment finalitzada a la fi 
del pròxim mes”.

Així mateix, ha destacat 
que es tracta d’una actuació 
“considerable” perquè “no 
sols reposarem la plataforma 
de la carretera que la dana va 
arrasar per complet, sinó que 
també estem fent treballs de 
condicionament del llit, que 
ha variat considerablement, 
amb una escullera perquè re-
tinga, tant aigües amunt com 
aigües avall, atorgant-li major 
envergadura a l’obra”.

Mazzolari ha subratllat 
que la Diputació de València 
“ràpidament es va posar en 
marxa per a la reconstruc-
ció i reparació de carrete-
res i estructures; ara mateix 
disposem de 39 contrac-
tes d’emergència que abas-
ten la totalitat dels treballs 
d’emergència que en la xar-
xa provincial de carreteres 

teníem damunt de la taula. 
Això afecta cinc demarca-
cions quant a reconstrucció 
de carreteres pròpiament 
dit, i a la reconstrucció de 
29 estructures, ponts i pon-
tons, i les 29 estan en mar-
xa”.

RECUPERAR LA MOBILITAT
Per part seua, l’alcalde Gui-
llermo Luján destaca que es-
ta carretera “té una comu-
nicació molt transversal, 
dona eixida a molts munici-
pis pròxims i moltes zones 
industrials”. 

Així mateix, ha incidit en la 
importància de “recuperar al 
més prompte possible la mo-
bilitat, i sobretot els elements 
importants i simbòlics, com 
el pont dels Cavalls, que a Al-
daia té molts significats i vi-
sualitzar que tornarà promp-
te a ser un espai de mobilitat 
i de transport per als veïns i 
veïnes d’Aldaia i de la comar-
ca”.

“Poder veure que la Dipu-
tació ha posat el pont dels 
Cavalls, element emble-
màtic, en el seu full de ruta 
com una prioritat, i així ho 
estem veient, i que a mitjan 
març podrem ja utilitzar-ho, 

és molt important”, destaca 
Luján, al mateix temps que 
ha assenyalat que la Diputa-
ció “ha estat al peu del pro-
blema”. 

Així mateix, ha assenyalat 
la importància de la connexió 
entre administracions, “par-
lar de gestió i solucionar pro-
blemes, que és el que ens ocu-
pa i ens preocupa”.

RECONSTRUCCIÓ
Els treballs de reconstruc-
c ió,  que compten amb 
un pressupost de 1,5 mi-
lions i una duració previs-
ta d’execució de sis mesos, 
es van iniciar el mes de no-
vembre passat i consistixen 
en la reposició dels terra-
plens d’accés al pont, la re-
cuperació dels timpans amb 
maçoneria, el farciment so-
bre les voltes amb material 
granular, l’execució de la llo-
sa del tauler i l’abocament 

de la capa d’aglomerat, fins 
a recuperar la cota de la ca-
lçada anterior.

Les obres es conclouran 
amb la col·locació de les mu-
ralletes en les vores del tau-
ler i els corresponents ele-
ments de senyalització i 
abalisament en la calçada. 
Així mateix, s’ha dissenyat 
una llosa de tauler de cant 
variable (més grossària so-
bre els timpans que sobre 
les claus) per a disminuir 
en la manera del possible 
les càrregues sobre els arcs, 
principalment en la part 
més antiga de maçoneria.

Igualment, s’estan acom-
plint les actuacions de con-
dicionament del llit amb es-
cullera, tant aigües amunt 
com aigües avall, la reposi-
ció de talussos del llit i la 
consolidació dels mateixos 
en la carretera d’accés en els 
dos màrgens del pont.

INFRAESTRUCTURES

L’alcalde, Guillermo Luján i la diputada Reme Mazzorali, durant la visita. / EPDA

Avança la 
reconstrucció 
del pont sobre 
el barranc dels 
Cavalls d’Aldaia

▶ EL PRESSUPOST DE LES OBRES D’EMERGÈNCIA, 
ACTIVADES PER LA CORPORACIÓ PROVINCIAL 
EL MES DE NOVEMBRE PASSAT, ASCENDIX A UN 
TOTAL DE 1,5 MILIONS D’EUROS

Esta estructura 
va resultar 
completament 
arrasada en la seua 
part superior per la 
força de l’aigua el 
29 d’octubre

*
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El centre comercial Bonaire, 
situat en  Aldaia i que forma 
j a  p a r t  d e  l ’ i m a g i n a r i 
col·lectiu per a representar la 
magnitud de la tragèdia cau-
sada per la DANA que va as-
sotar la província de València 
el passat 29 d’octubre, ha re-
obert quasi un centenar de 
botigues (99) i, tal com resa el 
seu eslògan,  torna “a bate-

gar” més de tres mesos des-
prés.

Bonaire, la imatge de des-
trucció del qual va saltar a 
totes les portades nacionals 
quan les primeres notícies 
apuntaven al fet que podria 
haver-hi centenars de morts 
en el seu aparcament subte-
rrani, encara que finalment 
no va anar així i no va caldre 
lamentar cap perduda perso-

nal en les seues instal·lacions, 
torna a trobar-se hui amb els 
seus clients de sempre.

El director general de As-
set Management per al sud 
d’Europa, propietari de Bo-
naire, Carlos Homet, va as-
segurar que tornen “a bate-
gar, a reobrir” i ho fan amb la 
“màxima il·lusió “ i ha detallat 
que este dijous obrin un cen-
tenar de botigues de la galeria 

comercial, després que ja ho 
feren algunes grans botigues 
de la zona exterior, amb “una 
versió igual o millor”.

L’alcalde d’Aldaia, Gui-
llermo Luján, va comen-
tar que l’obertura de “este 
veí il·lustre” dona un “raig 
d’esperança” i és un “pas 
més en la seua tornada a la 
normalitat que hi havia el 28 
d’octubre”.

Homet, que no va precisar 
el percentatge de superfície 
comercial oberta, assegurà 
que “en les pròximes setma-
nes” està previst que òbri-
guen les botigues que falten 
en la galeria comercial, una 
estructura circular amb dos 
plantes, un aparcament sub-
terrani i un altre en superfí-
cie, a més de quasi una vin-
tena de comerços en la seua 

zona exterior i que té unes 15 
milions de visites a l’any.

Preguntat per si després 
de la tragèdia s’ha canviat el 
protocol de seguretat del cen-
tre, afirmà que està “en per-
manent revisió” i valorà que 
el dia de la DANA” va funcio-
nar”.

Sobre les ‘faules’ que es van 
abocar eixe dia sobre que 
l’aparcament podria contin-
dre centenars de morts, el 
responsable del centre co-
mercial va assegurar que “és 
una cosa amb la qual cal viu-
re” i van ser els cossos de se-
guretat i emergències actuant 
en la zona els que “tenien la 
potestat per a canalitzar el 
que estava passant en el pàr-
quing subterrani”.

Al  respec te,  l ’a lc alde 
d’Aldaia va indicar que viu-
re “una fake new en prime-
ra persona era sorprenent” i  
recordà que “no tenia el fee-
dback dels veïns del munici-
pi que hi haguera gent desa-
pareguda” en Bonaire.

“Podia haver sigut un dra-
ma encara que una sola vi-
da ho és, i eixes setmanes 
d’angoixa intentem tindre 
el màxim de prudència”, re-
cordà, al mateix temps que 
destacà que en la reober-
tura hi ha “un component 
emocional” i és “un dia per a 
avançar” perquè Bonaire és 
“clau en l’àmbit social i econò-
mic” per a Aldaia.

COMERÇ

Un centenar de tendes reobrin al 
centre comercial Bonaire

▶ MÉS DE TRES MESOS DESPRÉS DE LA DANA EL RECINTE COMENÇA A “BATEGAR” I TORNAR A LA NORMALITAT

Les autoritats amb els Cossos i Forces de Seguretat. / A. D.

El protocol de 
seguretat està 
en “permanent 
revisió”, segons 
l’empresa 
propietaria i va 
funcionar el 29 
d’octubre

*
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La Diputació de València ha 
aprovat per unanimitat en el 
seu últim ple la moció pre-
sentada pel grup socialista en 
la qual demanaven a la insti-
tució provincial la creació 
d’una línia d’ajudes dirigida 
als ajuntaments perquè sufra-
guen la instal·lació de com-
portes antiriuades de protec-
ció individual per a l’ús de la 
ciutadania en els municipis 
afectats per la Dana. 

Esta mesura ha sigut pro-
posada per la regidora de 
l’Ajuntament d’Aldaia i dipu-
tada socialista, Empar Fol-
gado, qui explica que en el 
seu municipi, Aldaia, “tra-
dicionalment les vivendes 
comptaven amb unes guies 
a l’entrada per a instal·lar 
comportes en els moments 
de pluges fortes”. 

En este sentit, Folgado in-
sistix que “evidentment la 
nostra exigència irrenun-

ciable és que es realitzen 
a la màxima brevetat pos-
sible totes les obres en els 
barrancs i infraestructu-
res que eviten una altra ca-
tàstrofe, però mentres es-
tos treballs es realitzen, 
una mesura com la d’estes 
comportes individuals pot 
ajudar a evitar problemes 
en situacions de precipi-
tacions intenses per a uns 
veïns i veïnes que hui dia 
viuen amb por cada vega-

da que miren al cel”. A la 
sessió plenària ha assistit 
l’Associació d’Afectats per 
la Dana d’Aldaia.

D’a l tra  banda,  t ambé 
s’ha aprovat amb el vot a 
favor de tots els grups po-
lítics, una moció en la qual 
s’insta a sol·licitar a la Gene-
ralitat Valenciana que po-
se en marxa un nou paquet 
d’ajudes per a activar el co-
merç local i de proximitat i 
als autònoms

INUNDACIONS

La Diputació crearà ajudes per a la 
instal·lació de comportes antiriuades     
en les vivendes particulars

Els diputats amb l’associació d’Aldaia. / EPDA

Els clientes en la inauguració. / A. D.
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L’estudiant de Química, Ire-
ne Gasparri, ha sigut guar-
donada amb el Premi Sa-
piència pel seu projecte 
“Esferificacions híbrides 
d’alginat: química verda per 
a la fixació del CO₂”. Sapièn-
cia és una iniciativa conjun-
ta de la Xarxa d’Universitats 
Valencianes per al foment 
de la I+D+i (RUVID) i la Con-
selleria d’Educació, Cultura, 

Universitats i Ocupació de 
la Generalitat que té per ob-
jectiu despertar vocacions 
científiques entre els estu-
diants de la Comunitat Va-
lenciana

Irene, de 18 anys, va pre-
sentar el treball el passat 
curs, sent alumna de segon 
de batxillerat en l’IES Car-
les Salvador, tutoritzat per la 
professora Maria Comes. Ara 
estudia la carrera de Quími-

ca a la Universitat de Valèn-
cia i rebia la distinció el pas-
sat 14 de desembre en una 
gala de lliurament que va 
haver d’ajornar-se a conse-
qüència de la catàstrofe del 

passat 29 d’octubre. L’alcalde 
d’Aldaia, Guillermo Luján, 
la va rebre esta setmana a 
l’Ajuntament on la va felici-
tar i va conéixer el seu in-
teressant treball, un docu-

ment científic que aporta 
llum, en temps de recupera-
ció després de la tràgica da-
na, i proposa solucions per 
a la reducció dels efectes del 
calfament global.

Segons l’estudiant, “el des-
enrotllament de les esferes 
d’alginat representa una in-
novació prometedora en els 
esforços per a combatre el 
canvi climàtic. A través de la 
captura i transformació del 
CO₂, podem fer una contri-
bució significativa a la re-
ducció dels efectes del calfa-
ment global i la protecció dels 
oceans”. Durant l’exposició 
del seu treball en els Premis 
Sapiència, la jove aldaiera va 
assenyalar que esperava “po-
der inspirar a altres persones 
a buscar solucions creatives 
i sostenibles per a enfrontar 
els desafiaments ambientals 
del nostre temps”.

La família de la jove guar-
donada ha sigut damnifica-
da per la dana a Aldaia. Du-
rant la trobada, el seu pare, 
gerent del comerç local de 
productes gurmet, “L’altre 
vi”, es va mostrar “molt fe-
liç” per la trajectòria de la 
seua filla, i va comentar que 
el treball d’Irene “és molt 
procedent donat el context 
que vivim”. Per part seua, 
Luján va traslladar a la 
guardonada “l’enhorabona 
i l’orgull, en nom d’Aldaia”, 
per poder comptar amb es-
tudiants del seu nivell “que 
puguen aportar talent i co-
neixement a la societat en 
el futur”.

ECONOMIA

L’alcalde, Guillermo Luján, i l’estudiant guardonada, Irene Gasparri./ EPDA

L’aldaiera 
Irene Gasparri, 
guanyadora del 
Premi Sapiencia 
de la Comunitat

▶ LA JOVE DE 18 ANYS, DE L’IES CARLES SALVADOR, 
PRESENTÀ EL TREBALL EN SEGÓN DE BATXILLERAT, 
TUTORITZAT PER MARIA COMES, SOBRE COM 
MITIGAR ELS EFECTES DEL CANVI CLIMÀTIC



FEBRERO  / MARZO  DE 2025  | OEL PERIODICO  n L’HORTA SUD30 ALDAIA

 
L’Associació del Comerç Lo-
cal d’Aldaia ACODA ha anun-
ciat la posada en marxa els 
seus nous bons-comerç de 
la mà de de la Confederació 
d’Empresaris del Comerç, 
Servicis i Autònoms de la 
Comunitat Valenciana, Con-
fercomerç. A través d’este 
mecanisme, “la ciutadania 
tindrà un incentiu més per a 
comprar en el comerç local 
associat d’Aldaia i així con-
tribuir a reforçar l’economia 
del municipi, molt danyada 
per la Dana”, expliquen des 
de l’associació.

En la mateixa línia, du-
rant el mes de febrer ACO-
DA ha llançat ‘Volem ale-
grar-te’, una iniciativa “que 

parla per tot el comerç”, 
però que fa l’ullet particu-
lar a un sector “especial” 
en la vida d’Aldaia: els ca-
fés, bars, restaurants i lo-
cals d’oci, uns espais “que 
són punt de trobada en els 
quals es conversa, debat, ce-
lebra i compartix, escenaris 
imprescindibles en la nostra 
vida social que passen des-
apercebuts fins que deixem 
de tindre’ls”. 

Des de l’associació inci-
dixen en què el passat 29 
d’octubre “va posar en evidèn-
cia moltes coses, entre elles, 
l’important que és l’hostaleria 
en un carrer, un municipi, una 
ciutat”, i remarquen que en el 
cas d’Aldaia, “esta destaca per 
la seua professionalitat i per la 

qualitat de les seues propostes 
gastronòmiques”. 

Apunten, així mateix, que 
ACODA “és conscient d’això” 
i sempre ha treballat “per la 
promoció d’este sector tan im-
portant”. En este àmbit, també 
es va presentar la subhasta so-
lidària que va organitzar Juan 

Valverde, veí d’Aldaia, amb 
l’objectiu de recaptar fons 
per als comerços del munici-
pi. Les persones que vulguen 
participar en este esdeveni-
ment podran optar a aconse-
guir objectes donats per pro-
fessionals del cinema, el teatre 
o l’esport, entre altres.

NOVA JUNTA DIRECTIVA
D’altra banda, ACODA va ce-
lebrar l’elecció de la seua no-
va junta directiva de la qual 
va emanar un nou equip com-
post per Leonor García, pre-
sidenta, Raúl Contreras, vice-
president, David Fernández, 
secretari, Edu Roma, treso-

rer, i Alfredo Fernández, Alba 
Villanueva Zapata i Lucia Pa-
rra Peláez com a vocals.  Des-
prés de la nova elecció, Leo va 
agrair el treball realitzat per 
l’anterior junta i va explicar als 
associats els “objectius i metes 
a complir” com a associació 
per als següents anys.

COMERÇ

La nova junta directiva de la Associació de Comerç./ EPDA

Els comerços 
d’Aldaia inicien 
una nova edició 
de la campanya 
de bons

▶ ACODA LLANÇA DURANT EL MES DE FEBRER LA 
INICIATIVA ‘VOLEM ALEGRAR-TE’, PER POTENCIAR 
EL SECTOR DE LA RESTAURACIÓ I LOCALS D’OCI 
“QUE DONEN VIDA A LA POBLACIÓ”
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L’ajuntament d’Aldaia ha aco-
llit l’últim ple del consorci Es-
portsHorta que ha comptat 
amb l’assistència de repre-
sentants de Xirivella, Ala-
quàs, Albal, Silla, Massanassa, 
Paiporta, Barri del Crist, Al-
daia, Picanya, Torrent, Mani-
ses, Catarroja, Quart de Po-
blet, Almussafes, Picassent i 
Benetússer. 

El president de la institu-
ció, el aldaiero José Martí-
nez Luna, va obrir una ses-
sió protagonitzada en gran 
manera per la situació de les 
instal·lacions esportives dels 
diferents municipis després 
dels devastadors efectes de 
la Dana del 29 d’octubre. 

E l  d i r e c t o r  g e n e r a l 
d’Esport de la Generalitat, 
Luis Cervera, va exposar les 

últimes actuacions dutes a 
terme per l’administració au-
tonòmica i en col·laboració 
amb el consorci, i va presen-
tar les fases i actuacions del 
Pla de Recuperació de les 
Instal·lacions Esportives. 

En esta línia, Cervera tam-
bé va informar sobre les aju-
des convocades pel Con-
sell Superior d’Esports per 
a clubs i federacions i la 
coordinació de donacions 
finalistes d’entitats priva-
des per a reconstrucció 
d’instal·lacions esportives 
danyades. 

Així mateix, des de les di-
ferents localitats van expo-
sar les diverses casuístiques 
i nivells d’afectació per la Da-
na en les seues instal·lacions 
esportives, uns danys que 
ascendixen a més de 86 mi-

lions d’euros en tota la pro-
víncia de València.

PRESSUPOST
D’altra banda, es va apro-
var el pressupost per a l’any 
2025 i es va adonar de les 
subvencions sol·licitades i 
de l’informe provisional de 
l’auditoria de comptes del 
2023, així com del calendari 
d’activitats del consorci per al 
present exercici. 

El president Lluna va va-
lorar este ple com “un dels 
més importants de la història 
del consorci EsportsHorta, ja 
que ens trobem en una situa-
ció excepcional i extremada-
ment complicada a causa de 
la destrucció causada per la 
Dana, i per tant, és en un mo-
ment així quan una institu-
ció com esta pot realitzar un 

paper molt important per a 
ajudar a coordinar i canalit-
zar la ingent tasca de recons-
trucció d’instal·lacions espor-
tives que tenim per davant”. 

A la  sessió també van 
assist ir  José Manuel  Es-
pejo, responsable autonò-
m i c  d ’ i n f ra e s t r u c t u re s , 
H e r m e n e g i l d o  P u c h a -

de s ,  c ap del  Ser vic i  de 
P ro m o c i ó  E sp o r t iva  d e 
la GVA i José Miguel Sán-
chez,  subdirector Gene-
ral d’Esport.

ESPORTS

El consorci EsportsHorta es 
reunix a Aldaia amb la mirada 
posada en la reconstrucció

La reunió del Consorci a l’ajuntament d’Aldaia. / EPDA
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